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GERAL

Rede Ecovida: Núcleo Litoral Solidário realiza 
última plenária do ano

FONTE – Centro Ecológico
_____________________

Quarenta e sete grupos agro-
ecológicos reuniram-se no dia 17 
de outubro, na comunidade de 
Lageadinho, em Três Cachoeiras, 
para a última plenária de 2023 do 
Núcleo Litoral Solidário, nome do 
núcleo regional da Rede Ecovida 
de Agroecologia no litoral norte 
do Rio Grande do Sul. Na pauta, o 
balancete financeiro, apresentado 
por Adriana Bellé, a participação 
no Encontro Ampliado da rede 
(EARE) no início de novembro, re-
lato das visitas de verificação aos 
grupos Cultivando Vida e Cascata, 
uma campanha contra o desperdí-

cio de alimentos e a atuação das 
mulheres na Rede Ecovida.

Neste ponto, Sidilon Mendes, 
Dirceu Selau, Joaquim da Rosa 
e Luciana Justin leram um docu-
mento diretriz elaborado na Ple-
nária Geral de Núcleos, realizada 
em agosto em Caxias do Sul, que 
reafirma o repúdio a toda forma 
de violência, especialmente con-
tra as mulheres, e a necessidade 
de cumprimento do capítulo 17 
do Manual de Procedimentos da 
Rede Ecovida. Conforme este capí-
tulo, “promover e tomar atitudes 
que expressem preconceito ou 
violência de gênero, classe, raça 
ou religião” atenta contra os prin-
cípios da agroecologia. 

Já a campanha contra o desper-
dício de alimentos, intitulada "Por 
que não eu?" apresentou dois ví-
deos sobre a rejeição a frutas e 
hortaliças fora do padrão estético 
do mercado. “Por que não eu?” 
integra outra campanha, chamada 
Green Action Week (GAW), coor-
denada pela Sociedade Sueca de 
Conservação da Natureza (SSNC) 
junto a dezenas de organizações 
de diversos países. Há 10 anos o 
Centro Ecológico faz parte da GAW.

O clima instável e os acumula-
dos de chuva dos últimos dias tam-
bém foram pauta. Outro ponto de 
preocupação era a situação da 
ponte na comunidade de Morro 
Azul, também em Três Cachoeiras. 

O Grupo do Produtores Ecologistas 
Paraíso (Gpep) foi o anfitrião desta 
plenária.

Está prevista uma formação 

para as comissões de ética dos 
grupos em 20 de fevereiro e a pri-
meira plenária de 2024 em 5 de 
março.

Emendas do Plano Diretor de Torres podem modificar 
índices nas praias do sul e bairro Getúlio Vargas

Entraram em trâmite na Câmara 
de vereadores de Torres, emendas 
aditivas. Duas delas são de autoria 
do vereador Jacó Miguel (PSD) que 
mudam parte do Projeto de Lei 
Complementar 10/2023, do Poder 
Executivo, que dispõe sobre a re-
visão do Plano Diretor Municipal e  
que estabelece as Diretrizes de De-
senvolvimento Urbano do Municí-
pio de Torres (Plano Diretor). Estas 
tratam sobre o Indice de Aprovei-
tamento (IA) incentivado e permis-
sível no bairro Getúlio Vargas, bem 
como atividades 

A 1ª emenda parlamentar 
acrescenta ao Art. 31 da lei da re-
forma do Plano Diretor – que está 
em análise na Casa Legislativa - o 
parágrafo 4º, Item VII como segue: 
O Corredor da Avenida Interpraias 
(ERS 789), ou Corredor da Avenida 
Interpraias - 4º Distrito - fica com 
as seguintes características (modi-
ficadas):  ÁREA URBANA DE OCU-
PAÇÃO INTENSIVA = índices:  IA In-
centivado:  2,4 / IA Permissível; 1,0  

Além disso, conforme a emenda, 
as atividades que ficarão INCENTI-
VADAS nas praias do sul de Torres 
serão:  Habitação, Hotel, Pousada, 

Albergue,  Motel,  Camping, Co-
mercio Varejista I ,  Comércio Va-
rejista  II,  Serviços,  Comercio Ata-
cadista I,  Comércio Atacadista  II,  
Depósitos I, Depósito II, Posto de 
Revenda de Gás,  Estabelecimento 
de Diversões,  Estabelecimento de 
Diversões  II, Estabelecimento Cul-
tural e Religioso, Estabelecimento 
de Laser e Recreação, Ginásio de 
Esportes, Estabelecimento Comu-
nitário e Social, Sede de Associa-
ção,  Serviço de Saúde,  Serviço de 
Saúde  II, Estabelecimento de Ensi-
no  I,  Estabelecimento de Ensino  
II,  Serviço de Transporte,  Oficina  
I, Oficina II, Garagem Comercial, 
Posto de Abastecimento e Serviço,  
Órgão Público, Clinicas, Alojamen-
to e Hospital Veterinário,  Indústria 
Caseira e Artesanato, Industria  I,  
Industria  II,  Industria III ( apenas 
pescados). Já as atividades PROIBI-
DAS nas mesmas praias do Sul se-
riam:  Comercio atacadista III, De-
pósito II, Mineração e Crematório. 

Sugestão de alteração dos índi-
ces no Bairro Getúlio Vargas 

O mesmo caso foi emendado 
pelo mesmo vereador Jacó Miguel 

para o bairro Getúlio Vargas, no 
Plano Diretor indicado pela Zona 
12. Na proposta de revisão, esta 
zona estava com :  IA - Incentiva-
do: 1,8,       IA - Permissível: 0,9. Já 
os índices sugeridos pela emenda 

do vereador passariam para:  IA - 
Incentivado: 3,0          IA - Permis-
sível: 1,5. 

Lembrando que o Índice Cons-
trutivo é calculado dividindo a 

área construída pelo tamanho do 
terreno. Por exemplo, se a área 
construída é de 3000 metros qua-
drados e o terreno tem 1000 me-
tros quadrados, o Índice Construti-
vo seria de 3,0.

Intervenções parlamentares podem ser aprovadas ou rejeitadas na votação da Câmara por maioria de votos
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Às 17h desta sexta-feira, 13 
de outubro, o prefeito Carlos 
Souza transmitiu o cargo para 
o vice-prefeito Fábio Amoretti 
pelo período de nove dias, em 
virtude do prefeito integrar a 
comissão de visita à Bratislava, 
capital da Eslováquia. Trata-se 

de agenda do Consórcio Inter-
municipal de Infraestrutura 
Rodoviária Urbana e Rural (Ci-
dirur) no período de 14 a 22 e 
outubro. Eslováquia é um país 
da Europa Central, que faz fron-
teira com a República Checa, a 
Polónia, a Ucrânia, a Hungria, e 

a Áustria.
A cerimônia foi realizada no 

Gabinete do Prefeito com a pre-
sença de secretários municipais, 
assessores e servidores.

Durante a transmissão de car-
go, o prefeito falou sobre as ini-
ciativas conquistadas em Torres 

e os vários projetos encaminha-
dos. Disse que sai com a certe-
za de que tudo será conduzido 
dentro da parceria que sempre 
existiu com o vice-prefeito.

Por sua vez, Fábio Amoretti 
disse que vai dar continuida-
de a governabilidade de até o 

momento, comentando que 
pretende realizar um trabalho 
à altura do atualmente realiza-
do pelo engrandecimento de 
Torres. Mais uma vez Amoretti 
agradeceu a confiança de Carlos 
Souza e destacou a coesão exis-
tente entre os secretários.

POLÍTICA 

Na Câmara, Secretário Municipal responde 
perguntas sobre alagamentos e buracos em Torres 
Em todas as primaveras, ano após 

anos e governos após governos, as 
reclamações de moradores sobre ala-
gamentos e sobre buracos abertos nas 
vias são assunto nas conversas dos 
torrenses... nas ruas, nos ambientes 
de trabalho e nas redes sociais. E na 
Câmara de Vereadores não poderia 
ser diferente... É que o local é formado 
pelos vereadores, em tese represen-
tantes da população, que são eleitos 
para fiscalizar o trabalho da prefeitu-
ra, nos quais a conservação das vias é 

uma das principais atribuições.
Na sessão ordinária da Câmara de 

Vereadores, realizada na segunda-fei-
ra (16 de outubro), estava programa-
do com antecedência a participação 
na Tribuna Popular do secretário de 
Planejamento da prefeitura de Tor-
res, Mateus Junges. Ele foi a Casa Le-
gislativa a pedido do próprio Poder 
Executivo (Prefeitura), para explicar 
as críticas e apontamentos feitos pe-
los vereadores, de forma pública nas 
sessões anteriores, acerva do traba-

lho de manutenção e asfaltamento 
de vias que, fazem parte também das 
atribuições da pasta do Planejamento.  
Mateus participou de toda a sessão 
da Câmara de segunda-feira, mesmo 
sabendo que sua participação pública 
estava agendada para o final da ses-
são (em torno das 18 horas). Isto fez 
com que ele incluísse em suas falas 
não só apontamentos anteriores, mas 
apontamentos feitos pelos vereado-
res na própria sessão, antes de sua 
fala na tribuna. 

Mateus Junges participou de toda a sessão e falou na Tribuna Popular da Casa Legislativa de segunda-feira, dia 16 de outubro

O vereador Wilmar dos Santos 
Rocha (União Brasil – mesmo partido 
do secretário Mateus) foi o primeiro 
a falar na tribuna oficial da sessão. 
Ele disse estar receoso dos impactos 
que as últimas chuvas iriam causar 
em Torres, principalmente a chuva 
de granizo que acontecera na cidade 
pela manhã da própria segunda (16), 
sugerindo em seu discurso que os 
problemas maiores reclamados se-
riam causados pelo excesso de chuva 
das últimas semanas, e que não se-
riam só em Torres. Mas a seguir Ro-
cha afirmou que a disponibilização de 
paradas de ônibus cobertas no muni-
cípio seria uma pendência séria a ser 
resolvida, mesmo sabendo que esta 

questão já vem sendo cobrada pela 
população há tempos.

O Vereador Jacó Miguel (PSD) re-
clamou da falta de ação da municipa-
lidade no alagamento (alegado por 
ele como crônico) na esquina da Rua 
Capaverde, junto à Estofaria Selau, no 
bairro Igra Sul. Jacó diz que até carros 
pifados por conta da altura da água 
têm sido vitimas da mazela. E pediu 
providências.

O vereador Negrini (sem partido), 
também em sua fala de tribuna de-
fendeu a prefeitura, se referindo mais 
uma vez aos cuidados adicionais que 
a administração municipal estaria 
tendo ao colocar contratualmente 
a cláusula de “não pagamento” aos 

fornecedores que não realizarem as 
obras da operação Tapa-Buracos com 
qualidade. E alertou que, inclusive, 
já haviam pagamentos negados pela 
administração por conta justamente 
do não cumprimento da obra como 
contratada (tapar os buracos de for-
ma parelha e forte). Negrini também 
lamentou os impactos negativos nas 
vias causados pelo excesso de chuvas, 
informando que averiguou pessoal-
mente até buracos abertos nas pavi-
mentações novas em PAVS, inclusive 
no Morro do Farol.

Forte oposicionista, vereador Moi-
sés Trisch (PT) utilizou seu espaço 
para fazer uma crítica generalizada ao 
trabalho da prefeitura na manuten-

ção das vias, relacionando a falta de 
ação aos outros gastos da prefeitura, 
se referindo a projetos de teleféricos, 
para ele “uma possibilidade incon-
gruente da municipalidade, quando a 
cidade ainda sequer planejou a refor-
ma da ponte pênsil do Mampitupa”. 
E se referiu também aos altos gastos 
do gabinete do prefeito em viagens 
e em troca de veículo próprio, feitos 
no mesmo momento que prédios da 
prefeitura possuem vazamentos e 
goteiras.  E finalmente questionou o 
consorcio que pagou a viagem do pre-

feito, para ele um “clubinho” que foi 
formado para viajar a turismo com o 
dinheiro fundeado pelas prefeituras.

Afinal, o vereador Dílson Boaven-
tura (MDB), também em espaço de 
tribuna, solicitou ao secretário que 
transformasse a rua que leva à Esco-
la Municipal MOC, na Vila São João, 
em via de mão única. Ele que afirma 
que a inclinação da rua junto com o 
movimento de entrada e saída e o 
estacionamento, nos dois lados, têm 
causado problemas de segurança dos 
alunos e pais do colégio do bairro. 

Principais questionamentos abordados na sessão

Mateus defendeu trabalho da prefeitura respondendo por inteiro os 
questionamentos, principalmente da oposição

Na Tribuna Popular, o secretário 
Mateus Junges iniciou sua participação 
já respondendo os questionamentos 
anteriores e feitos na sessão, já que ti-
nha participado de toda ela. Ele citou a 
situação “fora do normal” das chuvas 
que assolam o Estado e o Litoral Norte 

do RS desde o final do inverno, como 
um contexto a ser observado por to-
dos. Inclusive adiantou que a Defesa 
Civil do Estado do RS estaria realizan-
do uma visita à Torres já na terça-feira 
passada (17/10), para medir os danos 
locais e colocar a cidade no contexto 

de danos de todo o RS, para programas 
a serem feitos. “Felizmente Torres não 
tem sofrido danos maiores como cheia 
de rios, destruição de pontes e de es-
tradas, por exemplo. Mas temos tido, 
sim, muitos impactos causados pelo 
excesso de chuvas”, afirmou o secretá-

rio Mateus.
A seguir Mateus fez uma espécie 

de prestação de contas de obras pre-
téritas realizadas pelo Governo Carlos 
Souza para atacar pontos de alagamen-
tos na cidade, como a Baixada da Vila 
São João (para ele intransitável ante-

riormente, e que causava impactos em 
residências) que segundo ele está arru-
mada totalmente; assim como a obra 
da chamada “Rótula da Sosseg” (Barão 
do Rio Branco), que teve boa solução 
desde que o sistema de drenagem foi 
implantado pelo governo atual. 

Respostas equilibradas 

Sobre a falta de continuidade das 
operações Tapa-buracos, o executivo 
da prefeitura informou que, em perío-
dos de chuva, geralmente as obras dão 
uma parada, sob pena de literalmente 
“colocar dinheiro água abaixo”, caso 
tivessem que refazer o trabalho feito 
erradamente em época de chuva. “Até 

a Usina de asfalto de Dom Pedro não 
consegue produzir, o que tem causado 
falta de matéria prima para as obras 
locais e da região” disse o secretário.  
“Desde 1948 não chovia tanto volume 
no Estado”, completou.

Sobre a incongruência do Telefé-
rico, conceituada anteriormente por 

vereador oposicionista, Mateus disse 
que acha que a cidade de Torres se-
ria premiada caso fosse construído 
o equipamento turístico. E sobre as 
viagens do prefeito serem supérfluas, 
também sugerido pelo oposicionista, 
o secretário discordou, afirmando que   
para ele “é papel do prefeito viajar 

pelo Estado, país e até pelo mundo 
para divulgar a cidade e para buscar 
parcerias que sejam positivas para a 
municipalidade”. 

Já sobre o consórcio, chamado pela 
mesma oposição de “Clubinho de via-
gens”, o secretario de Planejamento 
da prefeitura de Torres afirmou que 

foi o próprio Consórcio de municípios 
que viabilizou a destinação de R$ 4,5 
milhões para a pavimentação da Estra-
da dos Cunhas, em nome de a estrada 
ser considerada “uma via estrutural da 
região”, o que possibilitou o asfalta-
mento dos quase 5 KM, ligando a BR 
101 à Estada do Mar. 

Nem asfalto estaria sendo produzido

Vice Fábio Amoretti assume Prefeitura até 22 de outubro, 
devido a compromisso do Prefeito Carlos no exterior

O vereador Igor Beretta (MDB 
– também oposição) perguntou 
de onde teria vindo os recursos do 
Consorcio, liberados para a pavi-
mentação da Estrada dos Cunhas. 

A resposta do secretário foi a de 
que são recursos para vários mu-
nicípios separados pelo governo 
do RS para acessos municipais da 
região, onde muitas das várias 

municipalidades da BR 101, pró-
ximos à estrada, colaboraram por 
concordarem que a ligação da es-
trada dos Cunha seria estratégica 
para todos eles. 

Antes de terminar a participa-
ção da tribuna, Mateus Junges 
respondeu algumas perguntas 
pontuais sobre obras pontuais. A 
mais importante resposta foi so-

bre a projeção da prefeitura de en-
tregar a revitalização da beira do 
rio Mampituba, atualmente em 
obras, antes da virada de ano, no 
entorno do dia 25 de dezembro.   

Estrada dos Cunha com parceria do estado do RS
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Em missão na Eslováquia, prefeitos da região de 
Torres buscam investimentos em várias áreas

O Consórcio Intermunicipal 
de Infraestrutura Rodoviária Ur-
bana e Rural (Cidirur) e o Con-
sórcio CIM Noroeste estão em 
missão na Bratislava, na Eslová-
quia, em busca de investimentos 
e conhecimentos para a região e 
para o país. A comitiva está na 
Eslováquia a convite do cônsul 
brasileiro, Renato Werner. Con-
forme o prefeito Carlos Souza, 
“Torres ganha essa oportuni-
dade de participar de um inter-
câmbio turístico e de negócios 
que deve trazer grande desen-
volvimento para o município”.

Estão participando os muni-
cípios de Torres, com a presen-
ça do prefeito de Torres, Carlos 
Souza; Morrinhos do Sul, com 
o prefeito Marcos Venicios e o 
empresário Lázaro Evaldt; Três 

Cachoeiras com o prefeito Flá-
vio Ratinho Lipert; São Fran-
cisco de Paula, com o prefeito 
Marcos Aguzzolli; São José dos 
Ausentes, com prefeito Ernesto 
Boeira; Jaquirana, com prefeito 
Marcos Finger e o diretor exe-
cutivo do Cidirur, Schamberlaen 
Silvestre.

Durante esta semana estão 
previstas agendas com gover-
nantes e empresários. Ainda de 
acordo com o prefeito de Torres, 
o município tem muito interesse 
em trocar informações nas área 
de tecnologia, de segurança pú-
blica, de educação e no trade 
turístico.

Na área do turismo, o Festival 
Internacional de Balonismo foi 
citado pelo Cônsul como uma 
referência mundial. Werner es-

teve em Torres, no 33º Festival 
Internacional de Balonismo, já 
voou de balão durante uma de 

suas visitas, comentando que 
espera a participação de pilotos 
eslovacos na próxima edição do 

evento. O 34º Festival vai acon-
tecer entre 1º e 5 de maio de 
2024.

O Consórcio Intermunicipal de Infraestrutura Rodoviária Urbana e Rural (Cidirur) e o Consórcio CIM Noroeste estão em 
missão na Bratislava, na Eslováquia, em busca de investimentos e conhecimentos para suas regiões

Nas agendas da comitiva, um 
projeto em favor do meio am-
biente foi visitado pelo Prefeito 
de Torres, Carlos Souza, na ci-
dade de Banshá Bystrica, impor-
tante centro de mineração na 
Eslováquia. Acompanhados por 

Renato Werner, cônsul do país 
(localizado na Europa Central), 
o prefeito e os demais integran-
tes da missão presenciaram o 
processo químico utilizado para 
separação dos metais junto aos 
reatores para criação de uma usi-

na de mineração urbana através 
da reciclagem. A proposta é de 
tentar que o projeto seja implan-
tado no Brasil.

Na visita, a comitiva ficou jun-
to aos reatores, que são os equi-
pamentos principais utilizados 

no processo da retirada dos me-
tais preciosos como ouro e pra-
ta dos componentes eletrônico. 
Segundo afirma o prefeito, é um 
processo para a conservação do 
meio ambiente. “A mineração é 
feita através da reciclagem”, des-

taca o prefeito Carlos. “Recicla 
computadores, TVs, motores, ge-
ladeiras, pilhas. Do rejeito extra-
em ouro e prata, os demais são 
repassados a outras indústrias”, 
afirma. (FONTE – Prefeitura de 
Torres)

Projeto de sustentabilidade em centro de mineração
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*A prestação dos serviços re-
lativos ao cadastramento será 
objeto de cobrança de taxa e 
somente poderão ser efetuados 
seus pagamentos por meio de 
boleto bancário. 

*Os veículos especificados 
deverão dirigir-se ao Centro de 
Atendimento ao Turista - CAT, 
localizado no Parque de Balonis-
mo, onde, após comprovarem 
cadastramento e comprovação 
do pagamento das taxas munici-
pais devidas, estarão aptos a en-

trarem na cidade.
*A taxa devida corresponderá 

a 01 (uma) UFM (R$ 420,30) por 
entrada de ônibus de excursão 
e micro-ônibus no Município de 
Torres, independente do tempo 
de permanência.

*Os veículos de turismo que 
venham ao município de Torres 
apenas para buscar clientes aqui 
residentes para viagens para ou-
tras localidades, necessitarão 
também de cadastramento para 
identificação como Veículo de 

Turismo, mas estarão isentos de 
pagamento da respectiva taxa.

 *Fica proibido o estaciona-
mento dos veículos menciona-
dos nesta Lei, nas vias públicas, 
praças ou outros locais públicos, 
salvo nos casos de eventos pro-
movidos ou autorizados pelo 
Município e observadas as res-
salvas dispostas nesta Lei.

*Fica permitido o estaciona-
mento dos veículos descritos 
nesta Lei nas vias públicas por 
um período máximo de 30 (trin-
ta) minutos, apenas para o em-
barque e desembarque dos seus 
passageiros, em frente a restau-
rantes e similares, agências de tu-
rismo, prédios e locais públicos, 
ou outros pontos turísticos do 
município ou onde estão hospe-
dados os passageiros. E após ex-
pirado o prazo estabelecido, eles   
deverão se encaminhar a um es-
tacionamento para veículos de 
grande porte.

*Os veículos em desacordo 
com a Lei ficam sujeitos as pe-

nalidades e medidas administra-
tivas, podendo ser utilizada a co-
locação de grampos bloqueantes 
próprios nos pneus, impedindo 
a sua circulação, sendo que a 
liberação somente será realiza-
da após o pagamento de multa 
equivalente a 3 UFM.

*As os veículos das empresas 
de turismo registradas em Tor-
res e emplacados no Município 
ficam isentos do pagamento da 
taxa prevista nesta Lei, mantida 
a vedação de estacionamento 
em locais não permitidos e mul-
ta respectiva. Mas a isenção fica 
condicionada à autorização para 
identificação de Veículo de Turis-
mo, mediante cadastro prévio.

* Os valores arrecadados por 
meio da autorização para iden-
tificação de Veículo de Turismo, 
integrarão o Fundo Municipal de 
Turismo - FUMTUR, na porcen-
tagem de 70%; e para o Fundo 
Municipal de Trânsito de Torres 
- FUMTRAN, na porcentagem de 
30%.

*Veículos de grande porte de 
caráter particular, não empla-
cados no Município, tais como 
motorhomes, trailers, carros com 
reboques adaptados para fins tu-
rísticos e carros adaptados para 
fins turísticos, ficam isentos da 
taxa prevista nesta Lei, porém 
não poderão estacionar em vias 
públicas, somente em locais des-
tinados para tal atividade, como 
campings e estacionamentos pri-
vados.

* Motorhomes trailers, carros 
com reboques adaptados para 
fins turísticos e carros adaptados 
para fins turísticos emplacados 
no Município também ficam isen-
tos da taxa de turismo e deverão, 
preferencialmente, estacionar 
dentro do seu terreno, podendo 
estacionar na sua via de domicílio 
somente se: I – Não haver espaço 
suficiente para estacionamento 
dentro do seu terreno; II - Não 
ser domiciliado em avenidas e 
vias de grande circulação de ve-
ículos.

POLÍTICA

Projeto de Lei na Câmara regula e define preço 
para circulação de ônibus de Turismo em Torres
Está tramitando na Câmara 

de Vereadores de Torres o Pro-
jeto de Lei 056/2023, de auto-
ria do Poder Executivo (Prefei-
tura de Torres). Este disciplina 
a circulação e o estacionamen-

to de ônibus de excursão e 
micro-ônibus, motorhomes, 
trailers, carros com reboques 
adaptados para fins turísticos 
e outros veículos de grande 
porte destinados ao turismo 

na cidade. 
Se for aprovada esta lei na 

Câmara, fica automaticamente 
revogada a antiga lei referente 
ao tema, aprovada em de 19 
de agosto de 2021 passado.

Pela lei em tramitação, Motor Home e similares seriam isentos, mas possuem regras e locais próprios para estacionamento

As principais cláusulas do projeto de lei são as seguintes: 
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Algumas mordomias como carros 
novos com motoristas, viagens caras 
para a oportunizar cursos para CCs, 
viagens internacionais para prefeitos, 
e até viagens para Brasília (para pre-
feitos e vereadores) em tempos de 
internet 5G e recursos tecnológicos 

para se fazer reuniões virtuais, me 
parece uma demonstração de desper-
dício fruto do corporativismo estatal, 
que utiliza dinheiro que poderia salvar 
vidas, tapar buracos em ruas, colocar 
pavimento em vias de terra e etc., em 
mordomias para servidores políticos. 
Naturalmente isto gera rebeldia das 
pessoas que conseguem enxergar o 
descalabro. 

Já falei aqui nesta mesma coluna, 
que acho (humildemente) que não é 
necessário haver veículos para secre-

tários quando estes servem somente 
para transportar os mesmos pra lá e 
pra cá com motoristas. Um carro de R$ 
80 mil, mais os gastos em manuten-
ção, mais os gastos em combustível e 
mais os gastos em salário e benefícios 
sociais dos motoristas, podem ser cor-
tados por um gasto variável em taxi, 
aplicativo de carona e ônibus (quan-
do for deslocamento intermunicipal). 
Pra mim, carro público só se justifica 
quando é viatura (ou máquinas) de 
trabalho na Saúde, Educação, Segu-

rança e Obras. Mas o corporativismo 
estatal mostra diariamente os carrões 
em Brasília, todos flamantes, com mo-
toristas uniformizados, para lá e para 
cá, mostrados pelas redes de TV que 
sequer questionam isto..., o que acaba 
sendo um exemplo para outros casos 
de setores públicos em geral, mesmo 
fora do Paraíso chamado Brasília. 

Cursos? Eles podem ser feitos na 
cidade - sede e para todos os servi-
dores. No caso de ser um curso espe-
cífico, por que não fazer em Ensino à 

Distância (EAD), utilizando os recursos 
tecnológicos? Mas não... Cursos fora 
(as vezes em locais paradisíacos?), são 
disponibilizados como uma forma de 
benefício social para os CCs. CCs estes 
que muitas vezes foram contratados 
porque ajudaram o político seu chefe 
(seja lá em que estágio da administra-
ção) na campanha, além de inclusive 
muitas vezes receberam o próprio car-
go como recompensa por isto. 

Mas esta mazela não é de Torres. É 
geral: do CORPORATIVISMO ESTATAL. 

EXAGEROS SEMPRE

O vereador petista de Torres tem insisti-
do em reclamar sobre o que ele chama de 
desperdício de dinheiro do prefeito da ci-
dade, ao viajar para o exterior e trocar um 
carro por outro que custaria R$ 200 mil. 
Só que o mesmo vereador também utiliza 
a lei para receber simultaneamente DOIS 
SALÁRIOS públicos. Ele recebe do povo 
dois salários, por duas funções paralelas, 
pagos pelo Estado (povo). 

O prefeito de Torres (como qualquer 
outro) foi eleito para atuar como líder má-
ximo na prefeitura. Ele não foi concursado 
nem recrutado por favor: ele teve (e tem) 
o ônus de ter sido e de ser reeleito pelo 
voto e não tem estabilidade como tem o 
vereador em seu emprego “oficial” como 
assessor no Justiça do Trabalho. O prefeito 
teve de pedir apoio (voto) do povo para ter 
seu lugar ao sol, e teve de pedir mais uma 
vez este mesmo apoio para se reeleger. É 
a lei... que traduz a legitimidade do em-
preendimento pessoal dos políticos eleitos 
por voto. 

E dentro da lei também está o orçamen-
to da prefeitura, que paga os gastos do ga-
binete, que pode ser utilizado, mas após 
ser aprovado pelos vereadores (inclusive 

este que se rebela). Já o vereador petista, 
por sua vez utiliza uma sala na Câmara, 
tem uma assessora, tem computador (que 
deve ser trocado de tempo em tempo tam-
bém), tem direito a diárias e, como verea-
dor eleito, recebe um salário mensal de R$ 
6,3 mil para comparecer UM DIA na Câma-
ra Municipal, restando os outros dias para 
poder fazer o que quiser, inclusive exercer 
seu outro emprego público, este que exige 
mais tempo de trabalho (ou pelo menos 
deveria exigir) e também paga salário inte-
gral ao legislador torrense. 

Portanto  - em minha opinião -  o vere-
ador  que se rebela contra o prefeito  tem 
legitimidade legal e moral para  reclamar, 
como faz -  das goteiras severas na sede 
da prefeitura que não são arrumadas (e 

geram problemas no prédio como um 
todo);  reclamar do preço alto da compra 
do prédio da Educação na Avenida Castelo 
Branco; tem direito de reclamar da viagem 
internacional do Prefeito até a Eslováquia, 
assim como tem o direito de  reclamar da 
falta de atendimento da prefeitura às de-
mandas dos servidores... Mas penso que o 
vereador não  tem tanta legitimidade mo-
ral  para reclamar de mordomias da prefei-
tura, quando recebe dois salários públicos 
( pagos pelo povo) e recebe todas as mor-
domias públicas dadas a ele nos dois casos 
-  nos dois empregos públicos, dois cargos 
públicos remunerados que por si só já re-
presentam  um exagero do corporativismo 
estatal ( em minha opinião em exagero em 
todos os níveis).     

INCOERÊNCIA DE CRÍTICAS DO VEREADOR DE TORRES

Administrar os recursos públicos de 
um município me parece que parte de 
um princípio de crença em uma ideologia 
e, a seguir, implementar esta espécie de 
“tempero ideológico” na gestão. A seguir 
- também e então - administrar recursos 
financeiros, materiais e humanos de um 
governo municipal deve passar para a 
fase de regular as torneiras de distribui-
ção orçamentária,  para que a cidade se 
mantenha e cresça (cresça, é claro, caso 
haja mais entrada de dinheiro na cidade 

do que é necessário gastar nela - a única 
forma que inventaram de crescer).

Parece que a ideologia do atual gover-
no de Torres foi temperada por investir no 
fator econômico que impulsiona a cidade 
ao crescimento: o Turismo e o Veranismo. 
Neste caso, geralmente se projeta no orça-
mento mais dinheiro para a pasta dos in-
vestimentos estruturais desta área - como 
foi feito para que fossem reformados e 
modernizados vários atratores para visi-
tantes, como o morro do Farol, os Molhes, 

o Calçadão, a iluminação das áreas turísti-
cas e a pavimentação de algumas ruas da 
área a beira mar. A construção das passa-
relas para entrada nas praias, a obra de re-
vitalização da beira do Rio Mampituba, a 
revitalização do Parque do Balonismo são 
exemplos de novidades além de reformas, 
exemplos de novos atratores para o turis-
mo e para o veranismo escolhidos para 
investimentos pelo atual governo. 

É claro que quando se coloca este 
“tempero” ideológico, indicando mais  

recursos de investimentos em obras que 
vão teoricamente aumentar a entrada de 
dinheiro na cidade, por conta do aumento 
da quantidade e da qualidade do turismo 
( investimento no agente do crescimento), 
acaba retirando dinheiro de outros locais 
que teoricamente necessitam de reparos 
ou melhoras, como as vias dos bairros de 
moradores fixos, a implantação de siste-
mas de escoamento de água melhores 
nestes mesmos lugares, a colocação de 
tração e retirada da poeira e do barro em 

ruas de bairros que ainda são de chão ba-
tido e etc. ( investimentos diretos). 

Com a passagem do tempo, este tem-
pero prioritário ideológico acaba tendo 
que ser revisto de tanto que ficaram para-
das as ações nos locais “não temperados” 
(bairros de moradores). É a hora de voltar 
para o botão de ajustes do orçamento e 
colocar mais recursos nestes lugares, mes-
mo quando a ideologia, seja outra, de in-
vestimentos nos agentes do crescimento. 
E talvez seja esta a hora em Torres.

Fausto Araújo Santos Jr.
OPINIÃO

PRIORIDADES DESREGULADAS?

NOVO ENDEREÇO: 
Avenida General Osório,156 sala 2

OPINIÃO

Os governos municipais sobrevivem 
com três tipos de receitas. 1 – Repasse 
de recursos federais; 2 – Repasse de 
recursos estaduais; 3 – Recursos capta-
dos diretamente dos moradores e em-
preendedores do município.   

Os recursos federais são baseados 
no quantitativo das populações das 
cidades (Fundo de Participação dos 
Municípios) ou no número de pesso-

as atendidas naquelas áreas (Saúde e 
Educação, Ação Social).

Eu li em algum lugar por aí que o 
prefeito Carlos Souza tem reclamado 
que em Torres os repasses de fora vêm 
caindo, o que estaria causando proble-
mas de cumprimento orçamentário nas 
áreas que teoricamente estes recursos 
devem ser implementados.  Se for ver-
dade, as coisas podem ter explicação.

Se os governos utilizassem matema-
ticamente o dinheiro do caixa único nas 
áreas para que que eles foram arreca-
dados, as questões ficariam mais fáceis 
de visualizar. Mas não é assim. Existe 
somente um percentual mínimo de in-
vestimentos orçamentários na Saúde 
(15%), e na Educação (25%). O resto 
se mistura, excluindo alguns casos de 
programas onde o dinheiro já vem ca-

rimbado do governo federal. 
E se este dinheiro carimbado dimi-

nui, e casualmente o prefeito projetou 
seu orçamento de forma que os recur-
sos fossem colocados nos lugares de 
onde eles foram gerados na cidade, 
naturalmente baixaria o atendimento 
financeiro nestas áreas. Ou não?  E aí 
o prefeito tem que tirar dinheiro de 
outras áreas para atender esta baixa de 

repasses que foi gerada por um proble-
ma federal. Ou seja, usar recursos de 
captação municipal direta para resolver 
um problema gerado nacionalmente: a 
baixa de recolhimento de tributos fe-
derais carimbados, que consequente-
mente baixa os repasses para os mu-
nicípios). Se não fizer isto, a gritaria é 
grande, o que pode estar acontecendo 
em Torres. Com a palavra o prefeito.

RECURSOS “CARIMBADOS” DIMINUEM, E AÍ?
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A economia do Rio Grande do 
Sul registrou alta de 2,3% no se-
gundo trimestre de 2023 na com-
paração com o trimestre anterior. 
A apresentação do Produto Inter-
no Bruto (PIB) ocorreu no final de 
setembro. 

Os dados indicam um desem-
penho superior ao registrado no 
Brasil no mesmo período (cujo 
aumento foi de 0,9%), puxado 
pelos números positivos da agro-
pecuária (4,1%) e da indústria 

(3,3%). Os dois segmen-
tos tiveram resultados 
acima dos do país (-0,9% 
e 0,9%, respectivamen-
te) enquanto os servi-
ços, que completa a lista 
dos grandes setores da 
economia, registrou nú-
meros semelhantes aos 
nacionais (0,4% no RS, 
0,6% no país).

Na comparação com 
o mesmo trimestre de 
2022, a alta no Estado 
foi de 7,5%, enquanto 
no Brasil o crescimento 
chegou a 3,4%. Os resul-
tados referentes ao se-
gundo trimestre do ano 

foram divulgados pelo Departa-
mento de Economia e Estatística 
(DEE), vinculado à SPGG.  

"O desempenho no segundo 
trimestre do ano mostra que a 
economia gaúcha voltou a cres-
cer, superando as adversidades 
causadas por duas estiagens 
seguidas. O resultado positivo, 
acima do obtido pelo país, de-
monstra a resiliência do Estado 
e indica que a política econômi-
ca do governo está recolocando 
o Rio Grande do Sul no caminho 
do desenvolvimento", avalia a 
secretária de Planejamento, Go-
vernança e Gestão, Danielle Ca-
lazans. Ela lembra que o próximo 
trimestre deverá apresentar um 
novo desafio, pois será impacta-
do pelos efeitos climáticos adver-
sos que resultaram em prejuízos 
aos municípios gaúchos.  

No acumulado do primeiro 
semestre de 2023, o PIB do RS 
cresceu 4,5% em relação ao pe-
ríodo de janeiro a junho do ano 
anterior, com destaque para a ex-
pansão na agropecuária (29,8%) 
e nos serviços (3%). A indústria 
apresentou retração de 5,9%. No 
país, na mesma base de compa-

ração, a economia registrou alta 
de 3,7% nos seis primeiros meses 
do ano.  

"Em geral, os números positi-
vos da economia estadual neste 
primeiro semestre foram puxa-
dos pela recuperação, ainda que 
parcial, da agropecuária e pelo 
bom desempenho agregado dos 
serviços. Embora tenha tido al-
guma recuperação na margem, 
no segundo trimestre em relação 
ao primeiro, a indústria tem apre-
sentado dificuldades ao longo de 
2023, notadamente a indústria 
de transformação", explicou o 
chefe da Divisão de Análise Eco-
nômica do DEE, Martinho Lazzari.    

Ainda que tenha sido afetado 
por nova estiagem no início de 
2023, o impacto da falta de chu-
vas nas lavouras do Estado foi 
menor do que o registrado em 
2022. Com isso, a agropecuária 
apresentou a maior expansão 
(44% contra 17% no Brasil) entre 
os segmentos da economia no 
segundo trimestre em relação 
ao mesmo período de 2022. A 
recuperação na produção de soja 
(36%) e milho (31,8%) impulsio-
nou a alta nos números.  

01 – Poder Legislativo - R$ 9.680.635,66 - 3,91%
02 - Gabinete do Prefeito - R$ 2.851.152,00 - 1,15%
03 - Gabinete do Vice – Prefeito - R$ 334.000,00 - 0,13%
04 – Procuradoria do Município R$ -    2.280.536,00 - 0,92%
05 – SM Administração e Atendimento ao Cidadão - R$ 11.027.710,35 - 4,46%
06 – SM Cultura e Esportes - R$ 1.806.176,00 - 0,73%
07 – SM Fazenda - R$ 6.585.410,00 - 2,66%
08 – SM Educação - R$ 70.221.735,98 - 28,38%
09 – SM Obras e Serviços Públicos - R$ 16.199.632,47 - 6,55%
10 – SM Saúde – Fundo Municipal de Saúde - R$ 53.630.608,41 - 22,89%
11 – SM Desenvolvimento Rural e Pesca – R$ 3.476.093,02 - 1,40%

12 – SM Meio Ambiente e Urbanismo – R$ 11.735.119,00 - 4,74%
13 – SM Turismo – R$ 7.341.077,36 - 2,97%
14 – SM de Assistência Social e Direitos Humanos – R$ 9.317.547,81 - 3,77%
16 – SM Planejamento e Participação Cidadã – R$ 9.078.155,84 - 3,67%
17 – SM Trabalho, Indústria e Comércio – R$ 1.654.412,20 - 0,67%
99 – Encargos Especiais e Reserva de Contingência – R$ 27.229.404,28 - 11%
TOTAL   - R$ 247.449.406,38 – 100%

+ Previdência Social - R$ 65.134.787,26

TOTAL GERAL R$ 312.584.193,64

ECONOMIA

DEMONSTRATIVO DA DESPESA para 2024

Está tramitando em início do pro-
cesso de passagem na Câmara de 
Vereadores de Torres, o Projeto de 
Lei 055/2023, de autoria do Poder 
Executivo, que Estima a Receita Fixa 
a Despesa do Município de Torres 
para o Exercício Financeiro de 2024. 
Trata-se da chamada Lei Orçamentá-
ria Anual (LOA).

O Orçamento estima em R$ 
312.584.193,64 (mais de R$312 mi-
lhões) as verbas para o Poder Execu-
tivo/Legislativo e para o Regime Pró-
prio de Previdência Social (RPPS) da 

prefeitura para o fundo de aposen-
tadoria dos servidores municipais.

 Conforme mensagem da prefei-
tura sobre o Orçamento de 2024, 
“para determinação do volume de 
recursos foi levada em consideração 
a evolução da receita nos últimos 
dois exercícios, o comportamen-
to da arrecadação no exercício de 
2023, as perspectivas de crescimen-
to da economia e os índices de infla-
ção vigentes.

As despesas foram fixadas levan-
do-se em consideração as priorida-

des estabelecidas na Lei de Diretri-
zes Orçamentárias (LDO), o volume 
de recursos previstos para 2024, a 
evolução dos custos de manuten-
ção de cada um dos órgãos e seto-
res da Administração, a geração de 
despesas oriundas da criação, ex-
pansão e aperfeiçoamento da ação 
governamental, a inflação projetada 
para 2024, medida pela variação do 
IGPM/IPCA, o custo unitário das di-
versas metas priorizadas para 2024 
conforme estabelecidas na Lei de 
Diretrizes Orçamentárias.

Orçamento da prefeitura de Torres para 
2024 estimado em R$ 312 milhões

PL da LOA está na Câmara Municipal. Ele demostra a distribuição de recursos das receitas e das despesas, mas pode receber 
modificações por emendas dos vereadores

Com expansão da agropecuária, PIB do RS cresce 
2,3% no segundo trimestre
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Finalizado curso gratuito de Panificação Caseira em Torres

Na última quarta-feira, 18 de 
outubro, finalizou-se o curso de 
Panificação Caseira ministra-
do pela instrutora nutricionista 
Ana Paula Camatte, em Torres. 
A capacitação contou com 16 
participantes que aprenderam 
sobre o histórico da panificação, 
higiene pessoal, higiene dos 
utensílios, equipamentos e do 
ambiente, ingredientes básicos 
(pães diversos e massas), pre-
paro de pães diversos, preparo 
de massas, processos básicos 
de congelamento e descongela-
mento, armazenamento e em-
balagens.

A oferta dos cursos profissio-
nalizantes resulta de uma par-

ceria da Prefeitura Municipal de 
Torres, por meio da Secretaria 
de Assistência Social e Direitos 
Humanos, e o Serviço Nacional 
de Aprendizagem Rural (Senar-
-RS), através do Sindicato dos 
Trabalhadores Rurais de Torres. 
A iniciativa tem como intuito 
qualificar as pessoas de baixa 
renda e a população em geral 
para o mercado de trabalho.

Segundo o secretário da Pas-
ta, Fábio da Rosa, incentivar 
e promover cursos, principal-
mente profissionalizantes, é 
uma forma efetiva de combater 
as desigualdades sociais, pois, 
oportuniza que as pessoas ex-
pandam seus horizontes e con-

sequentemente melhorem suas 
rendas. Em novembro está pre-

visto mais um curso, de tortas e 
docinhos caseiros, com inscri-

ções abertas de 19 a 25 de ou-
tubro no site da Prefeitura.

Curso foi promovido pela Assistência Social em parceria com o Senar-RS e Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Torres. Novos cursos já estão à disposição

@redemac.bomagg.torres
 TORRES (51) 3626-2500 | ITAPEVA (51) 3605-5098

(51)998.656.130

Inscrições abertas para curso profissionalizante de tortas e docinhos caseiros
Até 25 de outubro, estão aber-

tas as inscrições para curso profis-
sionalizante de tortas e docinhos 
caseiros, promovido pela Secreta-
ria de Assistência Social e Direitos 

Humanos em parceria com o Ser-
viço Nacional de Aprendizagem 
Rural Senar/RS e Sindicato dos 
Trabalhadores Rurais de Torres.

As vagas são prioritárias para 

pessoas de baixa renda, inscritas 
no Cadastro Único. Os interes-
sados deverão fazer a sua ins-
crição pelo site da Prefeitura ou 
presencialmente, de 19 a 25 de 

outubro, na Secretaria de Assis-
tência Social e Direitos Humanos, 
localizada na Rua Pedro Cincina-
to Borges, 343, Centro, Torres/RS 
(na mesma localização do CRAS, 

segundo andar) no horário das 8h 
às 11h30 e das 13h às 17h30. No 
ato da inscrição, os interessados 
deverão apresentar documento 
de Identidade e CPF.

Reunião Executiva do MDB de Torres Delibera 
Estratégias para as Eleições de 2024

Como tem ocorrido sema-
nalmente, o Partido do Movi-
mento Democrático Brasileiro 
(MDB) de Torres se reuniu no 
final de semana passado para 
(conforme afirma a nota da 

agremiação para a imprensa) 
“fazer uma análise profunda 
do atual cenário político lo-
cal”, mais uma vez também 
fazendo a preparação para   a 
disputa eleitoral de 2024.

No jantar / reu-
nião estavam os 
líderes partidá-
rios Juca Raupp, 
Roniel Lumertz, 

Silvio Severo, Gilberto Bock, 
Daniel Monteiro e Marcio Lo-
pes, bem como os vereado-
res Igor Beretta e Dílson Bo-
aventura, o empresário Delci 
Dimer e o ex-prefeito João 
Alberto Machado (muitos 
já com o nome à disposição 
para serem representantes 
da sigla na chapa para a pre-
feitura).

Para a agremiação, “o desafio crucial de unificar a oposição deve ser um compromisso 
inegociável para todos os envolvidos”

Nominata forte e unificação da 
oposição local

Conforme o par-
tido, ao avaliar o ce-
nário da região e de 
Torres, ficou eviden-
te que a mobilização 
partidária contínua 
e a formação de 
uma lista de candi-
datos robusta para 
as eleições de 2024 
(tanto para verea-
dores quanto para 
cargas majoritárias) 
devem ser as prio-
ridades imediatas 
do MDB de Torres. 
“A força do partido 
está na sua coesão 
e na capacidade de 
apresentar candida-
turas de destaque 
que representem 

verdadeiramente os interesses da 
população”, afirmou Juca Raupp, 
sublinhando a importância de 
manter a unidade interna e ter 
uma liderança competitiva para a 
próxima disputa eleitoral. 

Já o ex-prefeito João Alberto 
Machado elogiou o trabalho in-
cansável do vereador Igor Beret-
ta, destacando sua contribuição 
para a reconstrução e consolida-
ção do partido. Machado enfati-
zou, ainda, que “o desafio crucial 
de unificar a oposição deve ser 
um compromisso inegociável 
para todos os envolvidos”. A Exe-
cutiva entende que está seguindo 
o caminho certo, as conversações 
entre os partidos estão avançan-
do bem, assim como a mobiliza-
ção interna (através de atividades 
partidárias).
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A Secretaria Municipal de 
Saúde vai realizar novamente 

uma importante iniciativa de ca-
pacitação na área da vigilância 

sanitária. Dia 7 de dezembro, 
das 14h às 17h, será oferecido 

gratuitamente Curso de Capa-
citação em Boas Prática de Ma-
nipulação de Alimentos para 
os Serviços de Alimentação aos 
interessados da área. O evento 
será realizado no auditório da 
Ulbra Torres. Todos estão convi-
dados a participar, basta apenas 
inscrever-se. A inscrição é feita 
no site da Prefeitura de Torres.

A atividade tem como prin-
cipal objetivo capacitar profis-
sionais que atuam no setor, em 
diferentes processos, como de 
manipulação e produção de ali-
mentos, de forma segura, quali-
ficando o atendimento aos mo-

radores e visitantes. O curso será 
ministrado pelo CEVS – Centro 
Estadual de Vigilância em Saúde.

São 200 vagas. Para a ins-
crição, é necessário apenas o 
nome, CPF, estabelecimento 
que atua, endereço do estabe-
lecimento, telefone com What-
sApp e e-mail. As inscrições vão 
até o dia 6 de dezembro. Mais 
informações através do (51) 
3626 9150 ramal 407. A sede 
da Vigilância Sanitária de Torres 
situa-se na Rua Alexandrino de 
Alencar, 640, ao lado do Cartório 
Eleitoral. (Com informações de 
Prefeitura de Torres)

O encontro entre a literatura e 
as novas tecnologias não significa 
a extinção dos livros impressos e 
da difusão tradicional de cultura, 
mas sim o surgimento de novas 
práticas e modelos que caminham 
paralelos, entrecruzando e/ ou 
distanciando em novas formas de 
leitura e consumo. A internet tam-
bém possibilitou a praticidade na 
leitura. A tecnologia está sempre 
evoluindo e novos métodos estão 
sempre sendo criados, como o li-
vro digital. A Internet se configura 
como uma forte aliada no ensino-
-aprendizagem da leitura e da es-
crita, visto que, através dela, é pos-

sível o contato com uma infinidade 
de informações, veiculadas pelos 
mais diversos gêneros de texto.

O palco da Feira será no Centro 
de Eventos. Uma intensa progra-
mação está sendo montada para 
encantar o público de diferentes 
gostos e idades, focando como 
sempre na cultura, mas dando ên-
fase para a tecnologia. O destaque 
da Feira já é identificado no logo 
oficial da Feira do Livro de Torres 
2023 apresenta, à primeira vista, 
um conjunto intrigante de formas 
geométricas coloridas. Esta ima-
gem é mais do que apenas estéti-
ca; ela traz consigo uma poderosa 

mensagem sobre a evolução da 
comunicação e a intersecção da li-
teratura com a tecnologia. Em biná-
rio, a linguagem base dos compu-
tadores, essas formas geométricas 
representam os “zeros” e “uns”, 
codificando a frase “Feira do Livro 
Torres 2023”. Esta escolha destaca 
a capacidade da literatura de se 
adaptar e inovar, enquanto ainda 
preserva sua essência atemporal.

Além disso, para os observado-
res mais atentos, ao se alterar le-
vemente as cores de algumas des-
sas formas geométricas, pode-se 
discernir uma imagem pixelada de 
um balão, uma referência sutil ao 

renomado Festival Internacional de 
Balonismo de Torres. A inclusão do 
balão serve como um lembrete das 
ricas tradições culturais da cidade, 
e sua representação pixelada alude 
à confluência do tradicional com o 
moderno, do analógico com o digi-
tal.

Esta logo, portanto, simboliza a 
fusão do antigo e do novo, o en-

contro da tradição literária com as 
possibilidades infinitas do mundo 
digital, e a infinita capacidade do 
ser humano de contar histórias, 
seja através de palavras impressas 
em uma página ou de bits em um 
computador. Seja bem-vindo à Fei-
ra do Livro de Torres 2023, onde 
celebramos o poder da palavra em 
todas as suas formas!

TORRES

Relação entre Literatura e Tecnologia

Feira do Livro de Torres 2023 começa em 24 de outubro 
com o tema “Festival de Literatura e Tecnologia”

No dia 24 de outubro (terça-fei-
ra), mais uma edição da Feira do 
Livro de Torres 2023 – “Festival de 
Literatura e Tecnologia”. O evento 
será de 24 a 27 de outubro e reali-
zado nas dependências do Centro 
de Eventos da Ulbra/Torres, espa-

ço que estará aberto ao público 
em geral, preparado para receber 
moradores e visitantes. No ano 
passado, a Feira do Livro havia 
ocorrido apenas para a comunida-
de escolar.

No evento será abordada a rela-

ção da literatura com a tecnologia 
na atualidade. A cerimônia oficial 
de abertura será às 14h, no palco 
da Feira. Nos próximos dias será 
divulgada a programação em de-
talhes, bem como anunciados o 
patrono e anfitrião desta edição.

Voltando a ser aberta ao público em geral, Feira do Livro de 2023 ocorrerá entre 24 e 27 de outubro no Centro de Eventos da Ulbra/ Torres

Curso de Boas Práticas na Alimentação será oferecido 
gratuitamente para profissionais da área em Torres

Vigilância Sanitária – vinculada à Secretaria de Saúde de Torres - vai oferecer curso no dia 07 de dezembro. São 200 vagas

Vereador e Presidente 
da Câmara de Municipal 
de Torres, Rogerinho Ja-
cob, anunciou na Sessão 
Plenária da última segun-
da-feira que destinará 
Emenda para compra de 
equipamentos que PA-
TRAM e Corpo de Bom-
beiros necessitam para 
salvar animais em situ-

ação de risco, e caso a Pre-
feitura de Torres necessite 
equipamentos para este fim 
destinará para a Prefeitura 
também.

Segundo relatou o gabi-
nete do vereador, no último 
domingo (15) foi pedido o 
resgate para um gato que 
subiu num coqueiro de apro-
ximadamente 6 metros de 

altura e não conseguia des-
cer. Passaram-se horas com 
o animal desamparado lá em 
cima, porém os órgãos acio-
nados responderam que não 
dispunham de equipamen-
tos para efetuar o resgate. 
Então um cidadão civil, numa 
atitude  altruísta e caridosa, 
escalou o coqueiro se a risco 
de graves quedas e efetuou 

o salvamento do animal. 
Situações parecidas já 

aconteceram diversas ve-
zes, também em telhados 
de  residências, de escolas, 
de pavilhões, em lagoas, rios 
e outros. Os equipamentos 
deverão atender ainda ou-
tras situações em que haja 
animais em situação de res-
gate .

Rogerinho destinará emenda para 
equipamentos de regate de animais em Torres

Gato resgatado no domingo (15)
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Com o objetivo de fomentar a com-
preensão mundial por intermédio de 
experiências interculturais, o Distrito 
Rotário da região de Torres promoveu, 
no feriadão do dia de 12, o 2º CAMP – 
LITORAL. O evento foi formatado para 

os Intercambistas rotarianos de todo 
o planeta, que chegaram ao Brasil em 
agosto deste ano, através do Comitê 
de Intercâmbio do Rotary Internacio-
nal.

Foi oportunizado aos jovens Inbou-

nds dos diversos países: Hungria, Fran-
ça, Panamá, Bélgica, Índia, Turquia, 
Venezuela, México, Colômbia, EUA, 
Romênia, Finlândia e Taiwan, além de 
residentes no Brasil para conhecer o 
litoral gaúcho – Tramandaí e Torres.

Intercambistas do Rotary de vários países estiveram visitando Torres

0800 800 1122
www.rmstelecom.net

300300

Crianças#

 Eles ouvem músicas do país do outro, trocam experiências sobre estilos de dança, costumes, gostos e tradições

A Feira do Livro de Torres 2023 
com “Festival de Literatura e Tec-
nologia” que será realizada entre 
os dias 24 e 27 de outubro, já 
tem patrono e anfitrião. Foram 
anunciados no final de tarde de 
quinta-feira (19) pela Comissão 
Organizadora da Feira do Livro, 
que o patrono será Athos Beuren 
e o anfitrião, José Nilton Teixeira. 
A Feira será realizada nas depen-
dências da Ulbra/Torres, espaço 
que estará preparado para re-
ceber moradores e visitantes. O 
local abre às 8h e a programação 
já inicia às 8h30min. A cerimônia 
oficial de abertura será às 14h do 
dia 24, terça-feira, no palco da 
Feira e contará com a presença do 
prefeito Carlos Souza, do patrono 
e do anfitrião.

O patrono Athos Beuren é 
formado em jornalismo e foi o 
primeiro e mais jovem autor na-
cional de livros-jogos. Teve seu 
trabalho inaugural publicado aos 
10 anos de idade, apoiado por 
Osvino Toillier, do Sinepe/RS, em 
uma trajetória que se iniciou den-
tro da escola. Recebeu o Prêmio 
Açorianos de Literatura, o prin-
cipal prêmio literário do RS, e o 
Troféu Vasco Prado de Literatura. 
Foi ainda patrono de diversas Fei-
ras do Livro e já conferiu centenas 
de palestras. Suas obras também 
foram prefaciadas por Moacyr 
Scliar e Maria Dinorah. Os livros 
de Athos são sucesso entre o pú-
blico infantojuvenil.

O anfitrião José Nilton Teixeira 
é natural de Torres. Poeta e lo-

cutor publicitário. Como agente 
cultural, é um dos coordenado-
res o Grupo de poetas “Café com 
Poesia” e Idealizador e editor do 
Projeto “Poesia de Bolso” que tem 
a realização da Cultural FM. Co-
meçou a escrever aos 18 anos, na 
mesma época em que ingressou 
como locutor na Rádio Maristela. 
Com seus poemas que falam so-
bre as coisas da natureza e sobre 
o amor com muita peculiaridade, 
publicou vário livros. Foi um dos 
editores da Revista de Lazer e cul-
tura: Ler & Cia, foi o Anfitrião da 8ª 
Feira do Livro de Torres em 2008, 
participou do Grupo Mesa de Bar, 
que unia música e poesia em suas 
apresentações. Atualmente é um 
dos diretores e coordenadores da 
Rádio Cultural FM de Torres-RS.

A Feira do Livro de Torres 2023 já tem patrono e anfitrião definidos

Conhecendo Torres e Tramandaí
Em Tramandaí, dentre várias 

atividades, o grupo fez visita ao 
Parque Osório, Plataforma de 
Pesca, Museu e Casa das Armas. 

E na noite do dia 12 chegaram a 
Torres, onde foram recepciona-
dos pelo representante do Ro-
tary local. Na cidade, permane-

ceram até a manhã do dia 15 de 
outubro, conhecendo as belezas 
naturais da “Mais Bela Praia do 
RS”.

Grande programação em Torres
 Em Torres, a programação aos 

Intercambistas foi intensa. Conhe-
ceram a Prainha, Praia Grande, 
Praia dos Molhes, Praia da Cal, 
Praia da Guarita e o Morro do Fa-
rol. Muitas caminhadas, trilhas, 
subidas em morros, fotos, pique-
nique, futebol... Inclusive, alguns 
se encorajaram e tomaram banho 
de mar. “A alegria pairava no ar”, 
diz a comunicação do Rotary. “O 
que mais eles apreciam são os mo-
mentos juntos. É que estando em 
cidades diferentes, como nestes   

eventos do Intercâmbio, os estran-
geiros acabam estreitando cada 
vez mais os laços de amizade en-
tre si, além de fazerem novas ami-
zades oriundas dos lugares onde 
passam”. 

Durante os passeios dos inter-
cambistas, pessoas na praia e co-
mércio notavam a comunicação 
em língua diferente e puxavam 
conversa com os jovens, fomen-
tando a relação entre pessoas de 
países diferentes dentro de Torres. 
Contam, por exemplo, que encon-

traram na Praia da Cal uma senho-
ra que percebeu a fala em francês 
e aproximou-se puxando uma con-
versa na língua, o que foi aprecia-
do pelas intercambistas da França.

Durante uma tarde de caminha-
da, ainda em Torres houve uma 
parada nos quiosques a beira mar 
para apreciar as delícias da culi-
nária locais: crepes - salgados e 
doces, açaí, sorvete, picolé, água 
de coco... Os comentários dos in-
tercambistas foram de estarem 
achando tudo muito bom. Inclu-

sive, no geral, este grupo afirma 
estar apreciando muito a comida 
brasileira, embora os jovens do 
México e da Colômbia ainda op-
tem por acrescentar pimenta forte 
aos pratos locais...

Na visita ao comércio, os pedi-
dos dos jovens eram muitos para 
comprar camiseta da Seleção Bra-
sileira, do Grêmio e do Inter, uns 
presentinhos para si e para a fa-
mília.

Diversidade de culturas é o ponto alto
Os associados dos Rotary Clu-

bes de Tramandaí e de Torres 
fizeram uma acolhida calorosa 
na chegada dos intercambistas 

e durante os passeios. “Real-
mente esses encontros com no-
vas pessoas e os intercambistas 
são experiências de uma rique-

za que não há como descrever. 
Eles ouvem músicas do país do 
outro, trocam estilos de dança, 
de costumes, de gostos e de 

tradições. O grupo, com trocas 
e atividades prazerosas, acaba 
criando uma espécie de nova 
cultura, além de se adaptar na-

turalmente às culturas gaúcha e 
brasileira” concluí uma nota da 
coordenação do Rotary da re-
gião.
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Por Maiara Raupp*
_______________

O Parque Estadual de Itapeva 
(PEVA) abriga um dos últimos rema-
nescente de Mata Atlântica de res-
tinga do litoral norte do Rio Grande 
do Sul. Ocupando uma área de mil 
hectares, o Parque, criado em 2002, 
está localizado em Torres e é consi-
derado uma Unidade de Conserva-
ção Integral. Sua criação teve por ob-

jetivo conservar os recursos naturais 
existentes na formação Mata Atlân-
tica do estado, incluindo espécies da 
fauna e flora silvestres dos ecossiste-
mas de dunas, banhados, mata palu-
dosa e mata de restinga.

O Parque Itapeva é um patrimônio 
histórico, cultural e ambiental, pois 
é um dos últimos remanescentes de 
um mosaico único de paisagens que 
varia desde a faixa de praia, com as 
dunas móveis, passando pelas dunas 

fixadas pela vegetação de restingas, 
banhados, áreas alagadas e mata pa-
ludosa. “Existem espécies animais e 
vegetais que são endêmicas, ou seja, 
que ocorrem apenas nesta região. 
Então a conservação é importan-
tíssima no intuito de preservar este 
ambiente. É um patrimônio de valor 
inestimável sendo um testemunho 
da fisionomia original de Torres”, 
afirma o biólogo Tiago Machado da 
Silva.

PARQUE ESTADUAL DE ITAPEVA: 
uma importante barreira natural em Torres

Unidade de Conservação  é uma das mais significativas barreiras naturais da região de Torres, protegendo a população local de tempestades mais fortes

O parque tem o papel de conservar um dos últimos rema-
nescentes da paisagem característica da planície litorânea

Além de preservar a fauna e flora 
local, o Parque Itapeva tem outra im-
portante função, que inclusive protege 
a comunidade torrense de desastres 
naturais: O PEVA funciona como bar-
reira natural. “Esta área verde contri-
bui para o resfriamento da atmosfera 
com a evapotranspiração das plantas, 
que absorvem a radiação solar para 
suas atividades biológicas, como a 
fotossíntese, processo pelo qual as 
plantas utilizam a energia solar para 
realizar diversas reações químicas que 
irão produzir seu alimento. E com dias 
mais quentes as plantas aumentam o 
processo de evapotranspiração, o que 
diminui a temperatura local em cerca 

de 3 a 4 graus”, falou Tiago, indicando 
valer-se de informações embasadas 
em estudos.

O professor explicou ainda que, em 
áreas mais quentes, o ar tende a subir 
mais rapidamente se estiver carregado 
de partículas de poeira em suspensão, 
devido a ação das atividades huma-
nas. Somado a condições favoráveis, 
ocorre formação de chuvas intensas e 
torrenciais. Essas partículas auxiliam 
na formação das gotículas de chuva e 
a combinação de fatores como calor, 
umidade e poeira em suspensão, faz 
com que as nuvens se formem mais ra-
pidamente e de forma intensa. Nessa 
hora que a área do Parque Itapeva age. 

Com maior absorção de energia solar e 
maior evapotranspiração dos elemen-
tos vegetais, diminui a temperatura da 
região. “Como a cidade fica ao lado, 
provavelmente não dará tempo para 
que muitas destas nuvens mais pesa-
das se formem”, disse o professor.

De acordo com o biólogo, se essa 
região não for preservada pode provo-
car mais enchentes e tempestades na 
cidade. “Enchentes, visto que as áreas 
alagáveis presentes na região do Par-
que são as poucas válvulas de escape 
para as águas pluviais, já que outras 
que funcionavam como verdadeiros 
reservatórios - acumulando e drenan-
do naturalmente a água durante as 

chuvas torrenciais, foram aterradas 
no passado pelo interesse privado da 
construção civil, e mais recentemente 
com alguns condomínios que se insta-
laram (nas proximidades)”, assegurou 
Tiago.

O professor chamou atenção ainda 
para a necessidade do equilíbrio en-
tre homem e natureza. “As pessoas 
têm que aceitar que vivemos em um 

ambiente com os outros seres vivos e 
caso não consigamos conviver harmo-
nicamente, poderemos sim sofrer com 
as consequências. Tempestades mais 
severas serão só o começo. Os danos 
serão irreversíveis ao ambiente se for 
destruído esse fragmento de mata 
atlântica, considerado por estudiosos 
de imprescindível preservação para as 
gerações futuras”, concluiu Tiago.

Barreira Natural

O Parque é uma Unidade de Con-
servação de Uso Integral o qual visa 
proteger ecossistemas e espécies 
da fauna e da flora raros e sob ame-

aça. Além disso, deve incentivar e 
promover atividades de pesquisa 
científica, educação ambiental e 
turismo ecológico. Reconhecida 

pelo Ministério do Meio Ambiente 
e pela Unesco como única, a área é 
de relevante importância para con-
servação da biodiversidade local. 

Também podem ser encontrados 
dentro do Parque sítios arqueoló-
gicos, com vestígios de populações 
pré-históricas de povos indígenas, 

‘sambaquianas’ e de colonizadores.  

*originalmente publicada no 
Jornal A FOLHA Torres em 2016

Um pouco mais sobre o Parque

Com informações de 
Prefeitura de Torres
___________________________

Na tarde da última segunda-feira (16), 
representações envolvidas no enfrenta-

mento da gripe aviária em Torres se reu-
niram, para alinhar ações de operacio-
nais e informativas de atendimento aos 
encalhes de animais marinhos. A reunião 
contou com a participação do represen-
tante da Regional de Osório, da Secre-

taria de Agricultura, Pecuária, Produção 
Sustentável e Irrigação (SEAPI), Jonas Co-
ruja Cardoso, da Câmara de Vereadores, 
Rafael Silveira; do ICMBio/Revis Ilha os 
Lobos, com Aline Keilwem, Helen Borges 
e Juliano Rodrigues Oliveira; da Patram, 
o 1º tenente Paulo Talles Fonseca, se-
cretários municipais do Meio Ambiente, 
Fernanda Brocca e de Obras, Mauro de 
Jesus; e representantes de Secretarias 
Municipais, como a Saúde, Desenvolvi-
mento Rural e do Turismo.

As entidades puderam esclarecer dú-
vidas diretamente com o setor que lidera 
as operações no litoral norte - o SEAPI. 
Foram realizados encaminhamentos 
para o Estado e Federação a fim de bus-
car uma maior atenção ao município de 
Torres, visto a presença da Unidade de 

Conservação Refúgio da Vida Silvestre da 
Ilha dos Lobos (gerenciada pelo ICMBio), 
local que conta atualmente com a ocor-
rência de lobos e leões marinhos, devido 
ao período de migração destes animais.

Outro ponto importante foi a verifi-
cação das dificuldades enfrentadas ao 
longo do feriado de 12 de outubro, onde 
a cidade recebeu visitantes e muitos 
curiosos tiveram atitudes de risco ao se 
aproximar de animais, e até mesmo ten-
tar colocá-los de volta para água. 

O Diretor de Desenvolvimento Susten-
tável da Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente e Urbanismo, Rodrigo de Rose 
da Silva, um dos coordenadores opera-
cionais das ações de apoio, enfatiza a ne-
cessidade de que as informações - para 
que as pessoas não se aproximem de ani-

mais encalhados nas praias - sejam mul-
tiplicadas entre todos os meios de comu-
nicação possíveis e diferentes grupos da 
sociedade. “Otimizamos, por meio de 
grupos e associações multissetoriais e 
mídia em geral, está disseminação, mas 
é importante que ela seja permanente 
até que a condição sanitária seja venci-
da”, diz Rodrigo. “Temos tido aderência 
total de toda e qualquer representativi-
dade e organização social neste sentido. 
Estão previstas sinalizações de pontos 
estratégicos da orla e acesso às praias e 
novas placas de sinalização para coloca-
ção junto aos animais encontrados. Man-
tenha a distância, respeite as áreas de 
isolamento e comunique as autoridades 
responsáveis, caso aviste algum animal 
encalhado na praia”, concluí.

Enfrentamento da Influenza Aviária em Torres 
debatida em nova reunião multissetorial

Já na manhã de terça-feira (17), foi re-
alizada na Secretaria Municipal da Saúde 
importante reunião coordenada pela se-
cretária Suzana Machado com todos os 
diretores da Pasta para tratar de possí-
veis casos de Influenza Aviária em huma-
nos. Apesar de não haver nenhum caso 

suspeito ou confirmado no Rio Grande 
do Sul, o encontro ocorreu devido ao 
fato de já terem aparecido animais mari-
nhos mortos na orla pela doença. 

Diante da proximidade de pessoas 
junto aos animais, por curiosidade, a 
SMS discutiu possíveis ações a serem 

tomadas na eventualidade de apare-
cerem casos suspeitos na rede pública 
de saúde, como por exemplo, a coleta 
de amostra para exame confirmatório 
e o monitoramento deste paciente em 
caso positivo. A secretária lembra que é 
muito importante evitar o contato com 

qualquer mamífero marinho na beira da 
praia ou ave morta na orla. Ainda evi-
tar deixar cães, gatos e outros animais 
domésticos se aproximarem destes ani-
mais. A Influenza, também conhecida 
como Gripe Aviária, é uma doença viral 
altamente contagiosa, que afeta, prin-

cipalmente, aves, mas também pode 
infectar mamíferos, cães, gatos, outros 
animais e humanos.

Se você encontrar um animal na praia 
em situação de risco, comunique-se pelo 
whats do Serviço Veterinário Oficial: (51) 
98445 2033

Reunião também na Secretaria de Saúde
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MORADOR DE BAIRROS SOFREM COM 
FALTA DE SERVIÇOS BÁSICOS
Nenhum assentamento feito pela prefeitura tem posto de saúde, creche ou escola. 

Mas tem secretário afirmando que infraestrutura é disponível em loteamentos vizinhos.

TAMBURIQUI - As ruas que servem esta comunidade ainda não têm nenhum tipo 
de pavimentação, necessitando de reparos, manutenção (com colocação de saibro ou 
outro tipo de base), assim como o patrolamento. Moradores antigos do local viram a 
Vila crescer sem nenhum apoio municipal. É o caso de José Marcondes, morador há 
mais de 15 anos, que relata já ter ido à Prefeitura pedir ajuda, mas não obteve retorno. 
“Na hora de eleição eles vêm, prometem e depois se esquecem da gente. Já aconteceu 
de uma pessoa ficar doente, mas o SAMU não conseguiu passar com a ambulância e 
tivemos que carregá-la por mais de cem (100) metros”, conta José.  “A gente fica sem 
ter o que fazer”, afirma.                                                                

No Assentamento NOVA ESPERANÇA, os depoimentos dos moradores se comple-
tam ao expor dificuldades e as possíveis melhorias. Sandra Mara mora no bairro há 25 
anos e reclama da falta de um Centro Municipal de Educação Infantil (CMEI), escola 
e campo de futebol. “Aqui nós estamos completamente abandonados pelo poder pú-
blico. Já fizemos vários protocolos para melhoria do bairro, mas não temos resposta 
nenhuma. 

                                                                                                                       
SÃO JORGE - A coluna Voz dos Bairros conversou com Zé da Lomba, que reside 

no bairro há mais 40 anos e é um dos moradores mais antigos. Apesar de morar em 
uma das únicas ruas asfaltadas, ele conta que o local conquistou melhorias, como as 
ruas pavimentadas por onde transita o ônibus. O asfalto liga a Estrada do Mar a Av. 
Castelo Branco e passa por dentro do bairro. É a rota que liga a escola e posto de saúde 
e por onde circula o ônibus circular que atende o bairro. Zé diz que enquanto esta-

êê
Dani Dos Santos Pereira 
Presidente da Associação dos Bairros de 
Torres

A VÓZ DOS BAIRROS va à frente da Associação de Moradores, teve muitos de suas demandas atendidas, 
mas atualmente os representantes procuram a Prefeitura, mas os responsáveis nunca 
aparecem. “Não basta somente fazer serviços somente no centro, só se preocupar 
com obras grandes, mas deixar as vila e bairros sem atendimentos, sendo que o mais 
básico está deixando a desejar”, explica.  -  Outro morador antigo é o senhor Volnei 
Valim, que mora há 35 anos e confirma que o local está abandonado. “Nós queremos 
que arrumem as bocas de lobo que estão entupidas e o esgoto pluvial sempre estraga, 
também. Quando chove, as ruas se enchem de água. Há muitos bichos e mau cheiro, 
faz quatro anos que está entupido, já veio vereador ver, porém nunca fazem nada, as 
ruas de chão batidos estão com crateras devido a erosão, queremos mais atenção”, 
relata.                                                                                                                                 

O bairro precisa de operação englobando a construção de ampliação de redes de 
escoamento das águas pluviais, limpeza de valeta, patrolamento, cascalhamento e 
revestimento primário (uma camada granular aplicada sob rodovias não pavimenta-
das). Um projeto deveria ser realizado por uma empresa terceirizada, uma vez que 
a Secretaria de Obras não consegue realizar as demandas necessárias em bairros da 
cidade de Torres, por ser um bairro que tem uma topografia muito complicada, uma 
empresa terceirizada fará trabalho completo em um tempo mínimo, melhor e mais 
rápido que a prefeitura”, ressalta. 

No bairro CENTENÁRIO, a pavimentação está fora de questão e sua topografia 
dificulta um projeto para asfaltar as ruas. Cerca de 50% das vias ainda não estão 
pavimentadas – o que encareceria a obra, assim a prefeitura deveria iniciar as obras 
para a recuperação das ruas, não mais apenas o patrolamento para minimizar os bu-
racos. A Vila possui declividade e por isso exige estudo e planejamento específico. 
A coluna conversou com o mestrando em Geografia pela UNISUL, Mario Carvalho, 
que comenta a topografia local. “Uma declividade muito alta acaba influenciando 
nas questões de segurança da vila, porque quanto maior a declividade, mais a água 
ganha velocidade e força erosiva. E quando chega lá embaixo faz aquelas ravinas e 
buracos enormes. Por isso, a pavimentação tem que ser planejada e estudada para que 
não haja casos de buracos de erosão”, completa Carvalho. Segundo o especialista, 
uma lei municipal deve prever que determinada declividade de relevo não possa ser 
ocupada para fins de construção. “No São Jorge e Centenário, percebemos que essa 
lei não foi seguida. Lá são muitas casas construídas sem um aval de um profissional 
da área, o que acaba expondo as pessoas às condições de riscos”, ressalta. Não se tem 
uma data certa de quando estes bairros foram criados, mas os moradores dizem que 
ele tem aproximadamente 50 anos.

Papa Francisco pede orações à Paz no 
Mundo para que reine a Boa Nova
Os últimos e chocantes acontecimentos no Oriente Médio têm trazido de 

volta à tona preocupações sobre o futuro da humanidade. Chegaremos ao fim 
do Homem pelas suas próprias mãos...? A prolongada campanha da Rússia 
sobre a Ucrânia seguida, agora, dos horrores que estamos assistindo naquela 
região, para os quais não se consegue um mínimo da cessar-fogo humanitário 
é preocupante. A  virtual paralisação do CONSELHO DE SEGURANÇA da  
ONU diante dos desafios contemporâneos, (vide, ondem, o veto americano 
ao verdadeiro consenso no órgão sobre a proposta do Brasil) aponta para dias 
difíceis pela frente. Não por acaso, multiplicam-se nos meios de comunicação 
as profecias sobre Apocalipse e advertências religiosas supostamente feitas 
em Fátima. Haveria coisas não reveladas? Não compreendemos muito bem os 
mistérios das religiões e as percepções extra sensoriais dos artistas. Mas tudo 
parece girar em torno de uma Era de Aberrações, bem expressa na dissolução 
do real e na capitulação da esperança.  Pessoas, grupos sociais, nações redu-
zidas a escombros, acabam se comportando como tigre acuado, sem saída, e 
são capazes de ações inimigináveis.  A miséria no mundo cresce, à sombra do 
enriquecimento de bilionários, a democracia fenece a olhos vistos, desmon-
tada por “cavaleiros húngaros”, a belicosidade aumenta cada vez mais e os 
Estados e grupos mais bem armados impõem sua vontade. Uma larga faixa 
da África Central, de costa a costa, hoje coloca sob anarquia cerca de 200 
milhões de habitantes. Onde a fraternidade universal? Chegamos a crer que 
depois da pandemia, com seus milhões de vítimas, a humanidade se reencon-
traria consigo mesma. Se o fez, foi no sentido da reedição da brutalidade pri-
mitiva da afirmação dos mais fortes. Agora, o Papa Francisco, vem a público 
pedir orações, prevendo a proximidade de um cataclismo. Ouçamo-lo:

O Papa Francisco está 
ALERTANDO: -Por favor 
oremos!!!. O Papa pede aos 
sacerdotes para abrirem  as 
portas de suas igrejas e con-
vidarem as pessoas a rezar 
o Santo Rosário e rezar in-
tensamente diante do Taber-
náculo. Rezar, rezar, rezar... 
Pede-nos que nos dirijamos 
às paróquias ou Igreja mais 
próxima. Alertou o mundo dizendo: 

"A guerra no Oriente Médio e também na Ucrânia e na Crimeia se converte-
rão em algo muito sério e se estenderão. Para detê-las, devemos orar a DEUS 
para que derrame sua Misericórdia sobre o mundo e que o Espírito Santo 
ilumine os governantes a terem consciência do bem e do mal e lutem unidos 
pela paz e o amor. 

Também pede aos sacerdotes que a Eucaristia seja simples e com amor. 
Rezem, rezem, rezem. 

"Todos nos uniremos em oração todos os dias.  Onde quer que estejas no 
mundo, na tua hora preferida, deixa tudo e reza 3 vezes o Pai Nosso e 3 Ave 
Maria. Oração para que DEUS envie seu Espírito Santo sobre a terra...” 

VOCÊ PODE COMPARTILHAR ESTA MENSAGEM ENTRE SEUS EN-
TES QUERIDOS, escreveu o Papa,  e pede o apoio para compartilhá-lo. Pela 
paz no mundo inteiro. Pede-nos que rezemos a partir de HOJE esta oração, e 
repeti-la insistentemente. *Santíssima Trindade, DEUS Todo-Poderoso, San-
gue de Cristo, destrói o demônio, incapacita e paralisa as armadilhas dos que 
estão manipulando o mundo inteiro. *.  . *Imaculado Coração de Maria, pisa 
o demônio, incapacita e paralisa as armadilhas dos que estão manipulando o 
mundo inteiro.São Miguel Arcangel, acorrenta ao Demônio, inabilita as tra-
moias dos que estão manipulando ao mundo inteiro.

Enfim, impotentes, cabe-nos alertar e aqui divulgar as mensagens de paci-
ficação de todos  espíritos. Que ao apelo de Francisco se somem os hierarcas 
e pastores de outras confissões!

Economista, Professor  da Universidade de Brasilia, signatário da Carta de 
Lisboa e fundador do PDT, partido pelo qual disputou os Governos de Goiás 
(1982) e Distrito Federal (1994) e email: paulotimm@gmail.com

Paulo Timm

OPINIÃO



A FOLHA 15Sexta-Feira, 20 de Outubro de 2023ESPORTES 

Representantes da equipe torrense venceram as corridas nos 5km e 10km, tanto no  masculino quanto feminino

Iniciou o Municipal de Futebol de Campo da 2ª Divisão em Torres
Iniciou nesse último domingo (15 de ou-

tubro), a 1ª Rodada do Municipal de Fute-
bol de Campo 2ª Divisão – Torres 2023. O 
evento é uma realização da Secretaria Mu-
nicipal de Cultura e do Esporte e a Liga de 
Futebol Torrense (LIFT). 

A divisão de acesso conta com nove ti-
mes, são eles: Os Parças, Guarita, Los Pri-
mos, Amigos do Adri, Rola e Toca, Torres 
Beach, Atlético Torrense, Adescom e Vila 
Nova.

Os primeiros jogos da popular Segundo-
na que ocorreram no Campo do CEI (Centro 
Esportivo Itapeva), e tiveram os seguintes 
resultados: Atlético Torrense 0 x 0 Rola e 
Toca, Vila Nova 2 x 0 Os Parças e Adescom 
0 x 1 Los Primos. A 2ª Rodada vai aconte-

cer no dia 22, próximo domingo. Às 10h, Os 
Parças x Guarita, às 13h15min, Los Primos x 
Amigos do Adri e às 15h15min, Rola e Toca 
x Torres Beach.A próxima Rodada será rea-
lizada também no campo do Centro Espor-
tivo Itapeva.

O prefeito de Torres, Carlos Souza e o se-
cretário de Turismo e de Cultura e Esporte, 
Dérick Machado, destacam o interesse e a 
união que presenciaram ao longo das tra-
tativas de organização realizadas até o mo-
mento. Ambos agradeceram a participação 
da Liga, presidida por Valeti Martins, e é cla-
ro, a presença de todos os clubes. O prefeito 
salientou a importância do futebol na socie-
dade para integração das famílias, somando 
ainda com a inclusão social e educacional.

Ascort dominou corrida de rua no MaraTorres 2023
Os atletas do Projeto Brin-

car de Correr / Ascort (Asso-
ciação dos Corredores de Tor-
res) participaram no dia 15 de 
Outubro da Maratorres, uma 
das maior maratonas esporti-
va do Estado, reunindo mais 
de 20 modalidades esportivas. 

Os atletas da Ascort partici-
param na modalidade Corrida 
de Rua e   tiveram excelentes 
resultados, destacando-se a 
Equipe de alto rendimento do 
Projeto Brincar de Correr que 
ganhou tanto os 5km como 
nos 10km das modalidades 

gerais.
Nos 5km, Marcos Andre 

foi o grande campeão geral 
liderando a prova de ponta a 
ponta, sendo que o segundo 
colocado foi o atleta Vitor Flo-
rentino (também da Ascort). 
Já no feminino Brenda Brum 
foi a grande Campeã, ficando  
em 2° Lugar Paula Vargas  e 
em 3° Lugar  Sandra Fernan-
des - fechando o pódio todo 
da Ascort.

Nos 10km Alan Vieira foi o 
grande campeão geral, segui-
do pelo 2° Lugar Geral Carlos 

Eduardo Borba e fechando em 
5° Lugar Anderson Cardoso 
(todos atletas Ascort).  já no 
Feminino Emily Bandeira foi a 
grande campeã seguida pelo 
3° lugar da Bianca, também 
atleta da Ascort.

  “A Ascort em nome 
de sua equipe agradece a to-
dos que contribuíram direta e 
indiretamente para mais esta 
competição. parabenizamos a 
todos que subiram ao pódio 
em suas respectivas catego-
rias”, ressalta a comunicação 
da equipe torrense.
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 ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL Câmara Municipal de Torres
BOLETIM INFORMATIVO 

DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Ver. Rogério Evaldt Jacob (PP), vice-pre-
sidência do Ver. Igor Beretta (MDB), secretaria dos vereadores 
João Alexandre Negrini de Oliveira e Ver. Rafael da Silveira Elias 
(PSDB), a Câmara Municipal de Vereadores realizou sua 32a 
Sessão Plenária Ordinária, do 3o Período Legislativo, da 18ª 
Legislatura, às 16h, no dia 16 de outubro de 2023. Presentes 
ainda, Vera. Carla Rodrigues Daitx (PP), Ver. Carlos Alberto da 
Silva Jacques (PP), Ver. Cláudio da Silva de Freitas (PSB), Ver. 
Dilson Mauro Jardim Boaventura (MDB), Ver. Gibraltar Pedro 
Cipriano Vidal (PP), Ver. Jacó Miguel Zeferino (PSD), Ver. Moi-
sés Trisch (PT), Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja (PDT) e Ver. 
Vilmar dos Santos Rocha (União Brasil).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Ofício n° 489, de 4 de outubro de 2023, do Poder Executivo, que 
informa o retorno do prefeito Carlos Matos de Souza, da sua via-
gem a Argentina, aos 4 (quatro) dias de outubro do corrente ano.
Ofício n° 491, de 6 de outubro de 2023, do Poder Executivo, que 
solicita espaço na tribuna para o dia 16 de outubro de 2023, para 
que o secretário de Planejamento e Participação Cidadã, Matheus 
Jung, discorra sobre as demandas no Município de Torres.
Ofício n° 493, de 9 de outubro de 2023, que encaminha resposta 
ao pedido de informação n° 259/2023, do vereador Igor Beretta.
Ofício n° 494, de 9 de outubro de 2023, que encaminha resposta 
ao pedido de informação n° 246/2023, do vereador Moisés Tris-
ch.
Ofício n° 495, de 9 de outubro de 2023, que encaminha resposta 
ao pedido de informação n° 251/2023, do vereador Moisés Tris-
ch.
Ofício n° 497, de 9 de outubro de 2023, que encaminha resposta 
ao pedido de informação n° 227/2023, do vereador Moisés Tris-
ch.
Edital n° 25/2023, que faz saber que no dia 24 de outubro de 
2023, às 14h, será realizada, no Plenário da Câmara Municipal, 
Audiência Pública para apresentação do 2º Relatório Detalhado 
do Quadrimestre Anterior de 2023 da Secretaria Municipal de 
Saúde de Torres.
Edital n° 26/2023, que faz saber que no dia 17 de outubro de 
2023, às 14h, será realizada, no Plenário da Câmara Munici-
pal, Audiência Pública para apresentação do Projeto de Lei n° 
41/2023, que dispõe sobre as Diretrizes Orçamentárias para o 
Exercício Financeiro de 2024 - LDO, do município de Torres.
Ofício n° 02, de 9 de outubro de 2023, que faz saber que no dia 
28 de outubro de 2023, será realizada a sétima edição do Torneio 
de Futebol e Vôlei dos Servidores do Município.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS
PROJETOS - 1ª SESSÃO
Emenda Aditiva nº 02/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, ao 
Projeto de Lei Complementar nº 10/2023, do Poder Executivo, 
que dispõe sobre o Plano Diretor Municipal e estabelece as dire-
trizes de desenvolvimento urbano do município de Torres.
Projeto de Lei nº 54/2023, que autoriza o Poder Executivo a abrir 
Crédito Adicional Especial na vigente Lei Orçamentária.

PROJETOS - 2ª SESSÃO
Projeto de Decreto Legislativo nº 17/2023, da Vera. Carla Rodri-
gues Daitx, que concede o Título de Cidadão Emérito do Municí-
pio de Torres à Senhora Iara Maria de Carvalho.

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
REQUERIMENTOS
Nº 273/2023, do Ver. Igor Beretta, que requer o encaminhamento 
de Moção de Pesar aos familiares do senhor Pedro Avelino Alves, 
popularmente conhecido por Professor Pedrinho, liderança polí-
tica, ex-vereador, professor, que muito contribuiu para o desen-
volvimento da cidade e para o bem-estar da população torrense.
Nº 274/2023, do Ver. Rafael Silveira, que requer o encaminha-
mento de Moção de Congratulações a atleta Larissa Lima da Sil-
va pela conquista da medalha de ouro no Campeonato Brasileiro 
de Muay Thai na categoria adulto 60kg.
Nº 275/2023, do Ver. Rafael Silveira, que requer o encaminha-

mento de Moção de Congratulações ao atleta Kaue Rodrigues 
Vieira pela conquista da medalha de ouro no Campeonato Brasi-
leiro de Muay Thai na categoria juvenil 63kg.
Nº 276/2023, do Ver. Rafael Silveira, que requer o encaminha-
mento de Moção de Congratulações ao treinador Júlio Cesar da 
Silva pela conquista de duas medalhas de ouro no Campeonato 
Brasileiro de Muay Thai com o atleta Kaue Rodrigues Vieira na 
categoria juvenil 63kg e com a atleta Larissa Lima da Silva na 
categoria adulto 60kg.
Nº 277/2023, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que requer 
o encaminhamento de Moção de Pesar aos familiares de Peterson 
Rodrigues Coelho, pelo seu falecimento, ocorrido no dia 14 de 
outubro de 2023.
Nº 278/2023, do Ver. Rafael Silveira, que requer a inclusão na 
ordem do dia do Projeto de Emenda à Lei Orgânica nº 02/2023, 
que altera dispositivos da Lei Orgânica do Município de Torres.
Nº 279/2023, da Mesa Diretora, que requer o encaminhamento 
de Moção de Congratulação a Júlia Krás Paulo Magnus por ter 
alcançado a primeira colocação no Concurso Público do Exército 
Brasileiro na Graduação Enfermagem.
Nº 280/2023, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que requer a 
tramitação em regime de urgência do Projeto de Lei Substitutivo 
nº 01/2023 ao Projeto de Lei nº 46/2023, que autoriza contratar 
servidor para atuar na Secretaria Municipal de Desenvolvimento 
Rural e da Pesca.

INDICAÇÕES
Nº 268/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que indica ao gerente 
da CORSAN de Torres informar sobre algumas considerações, da 
rede de esgoto cloacal existente.
Nº 269/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que indica ao Exe-
cutivo municipal construir redutores de velocidade nas ruas Jânio 
Quadros e rua Jorge Augusto, na Praia Gaúcha.
Nº 270/2023, do Ver. Igor Beretta, que indica ao Poder Executivo 
a realização de estudo técnico para a eliminação de acúmulo de 
água da chuva na rua São Jerônimo, Praia Lagoa Jardim.
Nº 271/2023, do Ver. Igor Beretta, que indica ao Poder Executivo 
a realização de estudo para a pavimentação da rua Santa Rita, 
bairro Faxinal.
Nº 272/2023, do Ver. Igor Beretta, que indica ao Poder Executivo 
a supressão de árvore no passeio público, na rua José de Anchieta 
n° 45, bairro Dunas.
Nº 273/2023, do Ver. Igor Beretta, que indica ao Poder Executi-
vo estudo e execução de troca de canalização de esgoto pluvial, 
situado na calçada, entrada de pátio, na rua Inácio Matos, 210, 
bairro São Francisco.
Nº 274/2023, do Ver. Igor Beretta, que indica ao Poder Executivo 
a instalação de goleiras de Beach Soccer na Praia Grande, para 
que escolinhas, times e comunidade em geral, possa praticar a 
modalidade, nesses meses que antecede a temporada de verão.
Nº 275/2023, do Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura, que in-
dica a CEEE Equatorial que sejam podados os galhos da rua Pre-
sidente Kennedy que vai do nº 495 ao nº 555 em Vila São joão.

PEDIDOS DE INFORMAÇÃO
Nº 279/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao Poder 
Executivo informações quanto à certidão de denominação, jun-
tamente com a planta de localização e a rosa-dos-ventos da rua 
Quatro, na Praia Estrela do Mar, neste município.
Nº 280/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Execu-
tivo informações com referência a prestação de serviço médico 
fonoaudiólogo, na Secretária de Educação.
Nº 281/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações sobre o atendimento realizado pelas Agentes 
Comunitárias de Saúde do bairro São Braz, no período compre-
endido entre março de 2022 até setembro de 2023.
Nº 282/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Execu-
tivo informações sobre a situação do pedido de providências nº 
446/2023 que solicitou ao Poder Executivo providências quanto a 
conserto de buracos na via e a demarcação horizontal, no cordão, 
a proibição de estacionar junto a esquina da rua Maria M. Mattos 
com a rua Alberto Maciel, na Vila São João.
Nº 283/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações acerca da Emenda Impositiva nº 77, que tem 
como objeto: Cercamento para o campo localizado na Praça Pe-

dro Cardoso Duarte no J. Eldorado (Curtume).
Nº 284/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações acerca da Emenda Impositiva nº 78, que tem 
como objeto: Aquisição de moto para a Guarda Municipal de 
Torres.
Nº 285/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações acerca da Emenda Impositiva nº 79, que tem 
como objeto: Equipamentos para a Vigilância Sanitária (Impres-
soras, Computadores, Uniformes...).
Nº 286/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações acerca da Emenda Impositiva nº 81, que tem 
como objeto: Aquisição de 28 notebooks para Agentes de Saúde 
Comunitária - ESF.
Nº 287/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações acerca da Emenda Impositiva nº 82, que tem 
como objeto: Aquisição de equipamentos de panificação para a 
Associação São Francisco de Educação.
Nº 288/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações acerca da Emenda Impositiva nº 83, que tem 
como objeto: Aquisição de equipamentos para o Canil Municipal.

PEDIDOS DE PROVIDÊNCIAS
Nº 562/2023, do Ver. Rafael Silveira, que solicita ao Poder Exe-
cutivo providências quanto a manutenção, patrolamento e ensai-
bramento da rua Sevei na Praia Iara.
Nº 563/2023, do Ver. Vilmar dos Santos Rocha, que solicita ao 
Poder Executivo a revisão de todas as bocas de lobo no bairro 
Campo Bonito, e a eventual substituição das tampas que estive-
rem avariadas.
Nº 564/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao Exe-
cutivo Municipal providências para limpar os bueiros e as calhas 
da rua Central, dos bairros até a Lagoa do Violão.
Nº 565/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao Poder 
Executivo providências para tapar os buracos e corrigir os desní-
veis da rua Quatro, na Praia Estrela do Mar.
Nº 566/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cutivo providência quanto ao recolhimento de lixo na rua Vista 
Nobre, 75, bairro São Jorge.
Nº 567/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executi-
vo providências quanto ao concerto do banco danificado na Praça 
José Katiel, bairro São Jorge.
Nº 568/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Execu-
tivo providências quanto a limpeza, capina, pintura de cordões, 
recuperação de vias, patrolamento e ensaibramento de ruas, re-
cuperação da sinalização vertical, escoamento das águas paradas, 
manutenção e instalação de equipamentos de lazer nas praças na 
Praia Itapeva Norte.
Nº 569/2023, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que solicita ao 
Poder Executivo providências quanto à manutenção das luminá-
rias da passarela da Gruta Nossa Senhora Aparecida (Santinha), 
nesta cidade.
Nº 570/2023, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que solicita 
ao Poder Executivo providências quanto à manutenção das lumi-
nárias da Praça dos Escoteiros, na margem da Lagoa do Violão, 
nesta cidade.

COMUNICAÇÃO DE LÍDER
Ver. Igor Beretta: Agradeceu pelo atendimento exemplar por 
parte do gabinete do Deputado Luciano Silveira que tem lutado 
bastante pela região. Esteve em reunião com o Deputado Gio-
vane Feltz, que destinou emenda ao município, no valor de R$ 
250.000,00 para a construção de uma pista de skate. Em reunião 
com o Deputado Marcos Biolchi, programou viagem a Brasília 
para buscar mais recursos para o município.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES
Ver. Vilmar dos Santos Rocha: Parabenizou aos professores por 
sua data comemorativa no dia anterior. Visitou as praias do sul e 
reconheceu que a precariedade das estradas se dá pelo mau tempo 
que impede ações do Executivo. Informou que no dia 21 haverá 
vacinação nos postos do município. Fez pedido de instalação de 
paradas de ônibus para abrigar a população, recebendo como infor-
mação que novas unidades serão instaladas no próximo mês. Disse 
que a Secretaria de Bem-Estar Social não está atendendo à expec-
tativa da população, e que a Pasta, nesse ano, parou por completo.

CÂMARA DE TORRES
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Ver. Jacó Miguel Zeferino: Lamentou as más condições do cruza-
mento da Rua Capaverde com a Carlos Velaussen, e que a situação 
pertence à Secretaria de Planejamento. Pediu que o Secretário “dê 
um jeito nos alagamentos seguidos da região”. Pediu por manu-
tenção na Galeria da Rua Manoel de Lima Porto. Informou que 
na próxima quarta-feira visitará o Posto de Saúde da Comunidade 
São Brás para averiguar as condições daquela unidade. Disse que o 
Governador do Estado “é inimigo número um da Brigada Militar”. 
Afirmou que governador degradou o salário dos policiais militares, 
e que “a categoria não esquecerá disso”. Destacou que a atitude 
contrária ao governador não é uma ação partidária, mas uma ini-
ciativa de servidores que se sentiram prejudicados.

Ver. João Alexandre Negrini de Oliveira: Parabenizou o pre-
sidente da Casa, Vereador Rogério Jacob, que destinou emen-
da impositiva ao Executivo à aquisição de equipamento para 
resgate de animais. Disse que as feiras de adoção continuarão 
no município, se o tempo colaborar. Parabenizou aos professo-
res pelo seu dia que, mesmo mau remunerados, se empenham 
na educação de crianças. Informou que a prefeitura bloqueou 
o pagamento a uma empresa por má execução de serviços na 
operação tapa buracos, o que será feito sempre que o fato se 
repetir. Relatou que algumas ruas estão com o PAVs se desman-
chando em virtude das chuvas constantes. Pediu ao Secretário 
Mauro que fizesse patrolamentos nas ruas do sul, fato que, se-
gundo o secretário, provocaria retrabalho por causa das chuvas 
recorrentes. Reconheceu que o secretário estava certo, pedindo 
desculpas pela insistência. Sugeriu que o município faça finan-
ciamentos para a manutenção de algumas vias importantes.

Ver. Moisés Trisch: Parabenizou os professores pelo seu dia, des-
tacando que “ser professor no Rio Grande do Sul é um ato heroi-
co”. Disse que seus pedidos de informações são uma ferramenta 
efetiva para que o Executivo se manifeste quanto aos assuntos 
abordados. Citou como exemplos, seu pedido de informações so-
bre o repasse salarial dos Médicos Pelo Brasil. Disse que se posi-
cionou contra a viagem do prefeito à Eslováquia por entender que 
a implantação de um teleférico não seria prioridade para o municí-
pio. Afirmou que o consórcio AMLINORTE foi desfeito por causa 
do excesso de dívidas, e que Torres foi um contumaz devedor. 
Relatou que o gabinete do prefeito, no ano de 2023, gastou R$ 
52.000,00 em diárias e viagens, destacando que muitas das fotos 
das viagens mostravam o Chefe do Executivo em restaurantes e 
hotéis suntuosos. Citou uma série de situações no município que 
necessitam da intervenção do Executivo, em contraponto aos altos 
gastos do Prefeito. Citou a viagem da filha do prefeito, a Maceió, 
para participar de um curso ao custo de R$ 9.250,00. Questionou a 
possibilidade de um curso semelhante em local mais próximo. Fa-
lou que o prefeito foi desrespeitoso com os profissionais do ramo 
imobiliário, ao colocar na entrada da cidade um outdoor, usando 
como trocadilho a palavra “perfeito”.

Ver. Rafael Silveira: Informou que esteve em reunião com li-
deranças para tratar dos casos recentes de Gripe Aviária. Rela-
tou o caso de animais atingidos pela doença, e o risco com a 
proximidade de pessoas a estes animais. Disse que há um surto 
entre os leões marinhos abrigados na Ilha dos Lobos, e o risco 
de um possível contágio na orla da praia. Destacou que até o 
momento não há um protocolo firmado a nível federal ou es-
tadual, e que a situação é algo novo a ser administrado. Pediu 
que a população evite o contato direto com animais apáticos ou 
mortos. Destacou que o caso é de saúde pública e que, se for 
preciso, o Executivo buscará o Ministério Público, acionará o 
Governo do Estado para os devidos encaminhamentos.

Ver. Rogério Evaldt Jacob: Solicitou ao Secretário de Planeja-
mento que instale quebra-molas nas proximidades da escola na 
Rua Dona Lucília. Falou que muitos alunos, ao sair correndo da 
escola, correm grande risco de atropelamento. Falou sobre sua 
emenda impositiva, destinada à aquisição de equipamentos para 
resgatar animais presos em árvores, para os Bombeiros, Patram 
e Prefeitura, se necessário. Mostrou-se preocupado ao saber dos 
casos de Gripe Aviária e suas consequências, em virtude da fa-
cilidade na transmissão da doença. Citou também a inexistência 
de um protocolo formado quanto ao descarte de animais mortos 
ou com sintomas da doença.

Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja: Elogiou o evento Mara-
Torres, realizado no final de semana com atividades esportivas, 
que movimentou a cidade. Sugeriu que o município realize mais 

eventos na baixa temporada, citando como exemplos as feiras 
de indústria moveleira, congressos, cursos e torneios. Destacou 
que o município poderia acolher e fomentar eventos como es-
ses. Falou que Torres deixou de ser a cidade mais segura do li-
toral norte, por entender que muitos delitos não são registrados. 
Entende que não há como ter um brigadiano em cada esquina, 
mas que é necessário realizar mais rondas com viaturas. Rece-
beu denúncia de que o Posto de Saúde de assistência de serviços 
especializados está com goteiras, fato recorrente naquela uni-
dade. Relatou que esse tipo de problema acontece também em 
diversas unidades do município.

Vera. Carla Rodrigues Daitx: Informou que começa no dia 16 
de outubro a campanha de multivacinação para crianças e ado-
lescentes até 15 anos. Falou que no dia 21 todos os ESFs e Posto 
Central atenderão das 8h às 17h, e, durante a semana, os ESFs 
terão horários estendidos. Informou que o Rotary Club atenderá 
aos pais com informações sobre a vacina da Pólio. Convidou a 
todos para participar da segunda edição do Amigo de Toca, dia 
19 de outubro, às 19h, no Salão Comunitário da Stan.

Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal: Convidou os vereadores 
da Casa para participar de reunião, no dia 23 de outubro, para 
tratar da situação dos moradores de rua. Relatou que há algumas 
semanas foi feita audiência pública e que é preciso confrontar as 
situações que foram citadas naquele momento para buscar uma 
solução. Foi enfático afirmando que nada foi feito até agora. 
Destacou que há pessoas em situação delicada e que precisam 
de ajuda, em meio a outras que estão praticando delitos e que, 
se “evoluírem dez por cento nessa questão, já será uma vitória”. 
Elogiou o atendimento do hospital do município a um cidadão 
em situação delicada. Disse ainda que a Saúde do Litoral Norte, 
ao que cabe ao Governo do Estado, está abandonada.

Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura: Solicitou ao Secretário 
de Planejamento pela conversão em sentido de mão única da rua em 
frente a escola MOC, na Vila São João. Reconheceu que as chuvas 
têm sido constantes, provocando inúmeras avarias nas vias da ci-
dade, e pediu que o Executivo faça os reparos necessários nas ruas 
do município. Disse que os vereadores da Casa têm sido parceiros 
do Executivo e que esperam pela solução dos inúmeros problemas 
da cidade. Parabenizou o Deputado Luciano Silveira, que destinou 
o valor de R$ 50.000,00 para a causa animal, e ao Deputado Alceu 
Moreira, que muito tem contribuído com o município.

Ver. Igor Beretta: Fez a leitura de um ofício da Associação 
dos Moradores do Bairro Guarita, solicitando o retorno do mi-
cro-ônibus que fazia o transporte de pacientes a Porto Alegre. 
Ficou sabendo que o Executivo está contratando empresa para 
realizar o mesmo serviço. Destacou que o serviço atual é de 
péssima qualidade e que a nova proposta pode seguir pelo mes-
mo caminho. Disse que a viagem do prefeito ao exterior, com 
a finalidade de trazer um teleférico para o município, é muito 
interessante, pois evitaria que a população passe pelos muitos 
buracos e alagamentos das ruas de Torres. Parabenizou o empe-
nho da Secretária Suzana que enviou documentação a Lageado 
para a realização da cirurgia de um munícipe. Informou que a 
Corsan instalou 2500 metros de rede de água, por intermédio do 
Vice-governador, na Vila São João.

Ver. Cláudio de Freitas: Parabenizou os professores pelo dia 15 
de outubro. Participou do MaraTorres no final de semana, afir-
mando que o evento precisa ser colocado no calendário do muni-
cípio. Citou algumas atividades esportivas do evento, destacando 
sua importância no desenvolvimento humano. Esteve no Comple-
xo do Mar Azul, mostrando-se honrado em acompanhar o cresci-
mento da equipe no campeonato Serra e Mar. Pediu que o Exe-
cutivo coloque iluminação no Caminho da Santinha. Elogiou a 
revitalização que a Prefeitura está fazendo na ciclovia da Guarita.

Ver. Carlos Alberto da Silva Jacques: Relatou que muitas vezes 
fica perplexo com o que é dito na Casa Legislativa. Falou que nun-
ca ouviu dos vereadores da Casa que algum secretário tenha se ne-
gado a ouvir alguém. Destacou que as chuvas têm sido constantes, 
e em grande volume, provocando buracos e alagamentos nas vias 
da cidade, mas salientou que os secretários estão fazendo o pos-
sível para sanar estes problemas. Defendeu que os secretários se 
deparam diariamente com muitos desafios, normas e burocracia, e 
exercem sua função com galhardia. Sugeriu que as pessoas que re-
clamam da atuação dos secretários passem uma tarde ao lado deles 

para perceber a complexidade de suas funções. Citou a Secretária 
Suzana, que atende a todos até mesmo nos finais de semana, e que 
o mesmo tem sido feito por todos os secretários.

ORDEM DO DIA
Proposta de Emenda à Lei Orgânica nº 02/2023, da Mesa Dire-
tora, que altera dispositivos da Lei Orgânica do Município de 
Torres. APROVADA.
Projeto de Resolução nº 04/2023, da Mesa Diretora, que altera 
dispositivos da Resolução nº 01, de 1º de dezembro de 2022, que 
dispõe sobre o Regimento Interno da Câmara Municipal de Tor-
res. DISCUTIDO.
Projeto de Lei Complementar nº 11/2023, do Poder Executivo, 
que cria função e autoriza contratações de auxiliar de fiscal para 
atuarem na Secretaria da Fazenda. APROVADO.
Projeto de Lei nº 42/2023, dos vereadores João Alexandre Ne-
grini de Oliveira; Cláudio da Silva de Freitas, que dispõe sobre 
a inclusão do símbolo mundial da conscientização do Transtorno 
do Espectro Autista - TEA nas placas de atendimento e estaciona-
mento prioritário em todos os estabelecimentos comerciais, ins-
tituições públicas e privadas, empresas e demais locais de grande 
circulação de pessoas, no município de Torres. APROVADO.
Projeto de Lei nº 45/2023, do Poder Executivo, que autoriza pror-
rogar contratações de servidores para atuar na Secretaria Munici-
pal de Turismo. APROVADO.
Projeto de Lei nº 47/2023, do Poder Executivo, que autoriza a 
contratar 02 (dois) profissionais da função de Contador.
Projeto de Lei nº 48/2023, do Poder Executivo, que autoriza a 
contratação de 1 (um) profissional odontólogo para atuar na Se-
cretaria Municipal de Saúde.

TRIBUNA
Matheus Junges - Secretário Municipal de Planejamento e 
Participação Cidadã: Disse que o município passa por situa-
ções delicadas com estragos provocados pelas chuvas constates. 
Destacou que, mesmo com as fortes chuvas e granizo, não houve 
transbordamento do valão ou enchente do Rio Mampituda. Rela-
tou que a Avenida Interpraias sofreu danos, bem como o interior 
do município. Citou melhorias em pontos históricos que sofriam 
com alagamentos, e que foram solucionados na atual Adminis-
tração. Falou que a operação tapa-buracos não retornou porque a 
usina de asfalto não tem trabalhado por falta de condições técni-
cas. Explicou que as viagens do prefeito ao exterior aconteceram 
para que o município seja visto lá fora e, consequentemente, a 
entrada de investimentos. Esclareceu que os recursos para a Es-
trada dos Cunhas veio do Programa Avançar no Turismo. Para a 
finalização da Rua Eliseu Kuwer, é necessário que o Ministério 
das Cidades libere o valor de uma das emendas envolvidas no 
processo. O mesmo acontece com a construção da pista de Skate, 
com a liberação de emenda por parte da Caixa Econômica. Expli-
cou que a demora da água na Comunidade do Jacaré vem desde 
as Administrações anteriores. Em resposta à aquisição de uma 
Caminhonete Equinox, para uso do Chefe do Executivo, disse 
que a compra é uma questão discricionária do gestor, sugerindo 
que o próximo venda o veículo caso julgue necessário. Informou 
que em outubro a empresa responsável colocará o playground 
na praça do Loteamento Nova Esperança. Destacou que a inau-
guração da obra da beira do rio está prevista para janeiro, caso o 
tempo ajude. Quanto à drenagem da Rua Capaverde, disse que 
será realizada após a finalização do TAC (Termo de Ajustamento 
de Conduta) do Condomínio Morada das Palmeiras.
………………………….
Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência (LC 
131/2009) e de Acesso à Informação, o Presidente do Legis-
lativo, convida a todos para acessarem o novo site da Câma-
ra Municipal de Torres https://www.camaratorres.rs.gov.br.

Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes auditivos e 
visuais, a nova plataforma permite à população ficar por 
dentro dos principais assuntos do Legislativo:
Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

Todas as sessões plenárias podem ser assistidas em tempo 
real, através da ferramenta TV Câmara.
E mais! Transparência nos trabalhos da Câmara, a comuni-
dade mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse: www.camaratorres.rs.gov.br
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Governo de Três Cachoeiras reafirma parceria para recuperação 
de quadra esportiva na escola Maria Angelina Maggi

A intenção do Governo Mu-
nicipal de Três Cachoeiras de 
estabelecer uma parceria com 
a Escola Maria Angelina Maggi 
para recuperar a sua quadra 
esportiva, foi reafirmada pelo 
prefeito de Três Cachoeiras, 
Flávio Raupp Lipert, durante 
reunião com a direção da ins-
tituição e representantes dos 
pais.   

“Tanto o Governo Municipal 
quanto todos os vereadores, 
estão totalmente dispostos a 
buscar recursos para a refor-
ma e ampliação desse espaço. 
Acredito que quando há união, 
as coisas ficam mais fáceis de 

serem realizadas”, afirmou o 
prefeito. Flávio disse ainda que 
a meta é recuperar a área e, 
com a colaboração da escola, 
poder oferecer mais um local 

para a comunidade desfrutar 
de atividades esportivas e de 
lazer. “Juntos, podemos fazer 
a diferença em nosso municí-
pio”, completou ele.

Licenças habilitam empresa para construção 
do Porto em Arroio do Sal

O projeto de construção do Por-
to Meridional em Arroio do Sal, 
no Litoral Norte gaúcho, alcançou 
avanços nesta semana, com a emis-
são de duas licenças por órgãos do 
governo federal. O senador Luís 
Carlos Heinze, um dos defensores 
do projeto, foi quem anunciou as 
novidades.

Na última semana, a Agência Na-
cional de Transportes Aquaviários 
(Antaq) publicou uma nota técnica 
no Diário Oficial da União, habili-
tando um grupo de investidores 
a construir e operar o Porto Meri-
dional. “Isso representa um passo 
crucial para o desenvolvimento da 
região, trazendo consigo promessas 

de empregos, renda e oportunida-
des”, ressaltou Heinze.

Além disso, o senador indica 
que o Ibama (Instituto Brasileiro 
do Meio Ambiente) emitiu a licen-
ça para coleta da fauna, conheci-
da como Abio (Autorização para 
Captura, Coleta e Transporte de 
Material Biológico), atendendo ao 
compromisso com o projeto. “Essa 
licença é fundamental para a elabo-
ração dos estudos finais do porto. 
No entanto, a realização do Porto 
Meridional ainda aguarda autori-
zações do Ministério dos Portos e 
Aeroportos”.

O Porto Meridional de Arroio do 
Sal tem previsão de ser um terminal 

de uso privado onshore, com capa-
cidade estimada para receber até 
40 mil toneladas. Caracterizado por 
um calado inicial de 17 metros, per-
mitirá a atracação de embarcações 
de grande porte, incluindo cruzeiros 
marítimos. Com um investimento 
previsto de R$ 6 bilhões, provenien-
tes da iniciativa privada, o projeto é 
liderado pelo engenheiro João Acá-
cio Gomes de Oliveira Neto, presi-
dente da DTA Engenharia. 

A captação de recursos será di-
versificada, envolvendo investido-
res, estruturação de dívidas, fundos 
de investimentos, fomento via BN-
DES e o Fundo da Marinha Mercan-
te (FMM). “Isso torna o projeto ro-

busto e viável. A expectativa é que 
todas as questões burocráticas se-
jam resolvidas até o final de 2024, 
consolidando o Porto Meridional 

como um impulso significativo para 
o desenvolvimento regional”, con-
cluí o senador. (Com a informação 
Portal Leouve)

Nota técnica da Antaq habilita grupo de investidores a construir. Senador Heinze destaca que projeto pretende impulsionar a economia da 
região, com previsão de investimento privado de R$ 6 bilhões.
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EXTRATO DE EDITAL PROCESSO SELETIVO SIMPLIFICADO Nº 02/2023 

ALEXANDRE MODEL EVALDT, Prefeito Municipal de Dom Pedro de 
Alcântara, Estado do Rio Grande do Sul, no uso de suas atribuições, visando à 
contratação de pessoal, por prazo determinado para desempenhar funções junto ao 
Poder Executivo Municipal nas respectivas Secretarias e Órgãos, amparado em 
excepcional interesse público, com fulcro no art. 37, IX, da Constituição da República, 
e artigos 189 a 193, da Lei Municipal n° 1.890/2018, torna pública a realização do 
Processo Seletivo Simplificado Nº 02/2023, que será regido pelas normas 
estabelecidas no Edital 07/2023 e no Decreto 23/2021, para provimento de Vagas dos 
Seguintes Cargos: 1. Agente Comunitária de Saúde – Microárea 
Baixada/Pinheiro/parte do Centro; 2. Agente Comunitária de Saúde – Microárea Morro 
dos Leffa/Hilários; 3. Agente de Combate às Endemias; 4. Agente de Recursos 
Humanos; 5. Assistente Social – Secretaria da Assistência Social; 6. Assistente Social 
– Secretaria da Educação; 7. Auxiliar de Classe; 8. Auxiliar de Classe Especial – 
Comunicação em Libras; 9. Auxiliar de Saúde Bucal; 10. Auxiliar de Serviços Gerais; 
11. Coletor de Lixo; 12. Contador; 13. Enfermeiro; 14. Farmacêutico; Fisioterapeuta; 
15. Fonoaudiólogo; 16. Médico; 17. Médico Pediatra; 18. Médico Psiquiatra; 19. 
Monitor do Transporte Escolar; 20. Motorista; 21. Nutricionista; 22. Operador de 
Máquinas; 23. Operário Especializado; 24. Professor da Educação Infantil e Séries 
Iniciais do Ensino Fundamental; 25. Professor de Ciências; 26. Professor de Educação 
Artística; 27. Professor de Educação Física; 28. Professor de Ensino Religioso; 29. 
Professor de Geografia; 30. Professor de História; 31. Professor de Língua Inglesa; 
32. Professor de Língua Portuguesa; 33. Professor de Matemática; 34. Psicólogo; 35. 
Psicopedagogo; 36. Secretário de Escola; 37. Técnico em Enfermagem; 38. Visitador 
do PIM. 

O Edital nº 07/2023 de 17/10/2023 oferta vagas exclusivamente em 
cadastro reserva dos cargos acima dispostos.  

O edital completo, acima mencionado, onde estão os requisitos mínimos 
para cada cargo, carga horária e vencimento básico, bem como; avisos, retificações 
e demais documentos inerentes ao processo seletivo estarão disponíveis na íntegra 
no endereço eletrônico https://www.dompedrodealcantara.rs.gov.br, bem como a ficha 
de inscrição e demais documentos complementares. 

GABINETE DO PREFEITO MUNICIPAL DE DOM PEDRO DE 
ALCÂNTARA, EM 18 DE OUTUBRO DE 2023. 

ALEXANDRE MODEL EVALDT 
Prefeito Municipal 

Projeto do Porto de Arroio do Sal (projeção na imagem) 
avança com novas licenças 

Cruz Vermelha e Mata Verde vencem os jogos da 
6º rodada do Municipal de Futebol em Dom Pedro
Na tarde do último domingo, 15 

de outubro, realizou-se a sexta ro-
dada do Campeonato Municipal de 
Futebol de Dom Pedro de Alcântara, 
Taça Artur Farias,. Um grande pú-
blico prestigiou os disputados jogos 
no Estádio Florestal, na comunidade 
dos Magnus. E a competição está se 
destacando pela excepcional média 
e também pela qualidade dos gols. 

Até o momento são 55 gols, uma 
média de 4,5 gols por partida.

Na primeira partida, Esporte Clube 
Cruz Vermelha e Sociedade Esportiva 
Aimoré se enfrentaram, em um jogo 
com uma chuva de gols, que acabou 
em 6 x 3 para o Cruz Vermelha. Ever-
ton Boff (2 vezes) e Michael Ferreira 
(4 vezes) foram os artilheiros do Cruz 
Vermelha; Carlos Costa (2 vezes) e 

Igor Rosa marcaram para o Aimoré. 
O Troféu Destaque da Partida foi para 
Michael Ferreira do Cruz Vermelha – 
com seus 4 gols marcados.

No jogo de fundo, a Sociedade 
Esportiva Floresta recebeu o Espor-
te Clube Mata Verde, 
também em um con-
fronto direto na ta-
bela de classificação.  
Foi um jogo muito 
disputado, que ter-
minou com vitória do 
Mata Verde por 3 x 
2. Henrique Martins, 
Tiago dos Santos e 
Shaymon Souza fize-
ram os gols do Mata 
Verde, enquanto Vi-
tor Cardoso e Geova-
ne de Matos marca-
ram para o Floresta O 

Troféu Destaque da Partida foi para 
Henrique Martins, do Mata Verde.

No próximo domingo será a últi-
ma rodada da fase classificatória, e 
todas as equipes jogarão no domin-
go, em dois estádios. No Estádio Bai-

xada dos Eucaliptos (Porto Colônia): 
às 13:45 tem Aimoré x Mata Verde; 
e às 15:45 é a vez de Gaúcho x Ho-
rizonte. Já no Estádio Caldeirão (Hi-
lários) às 15:45 tem Cruz Vermelha x 
Floresta
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A Coordenadoria da Mulher de 
Arroio do Sal, vinculada à Secreta-
ria da Cidadania, Trabalho e Desen-
volvimento Social, alerta sobre de-
núncias de agressão doméstica por 
meio do 180. O número de telefone 
180, é a Central de Atendimento 
à Mulher, ou seja, um serviço que 

registra e encaminha denúncias 
de violência contra a mulher aos 
órgãos competentes, como recla-
mações, sugestões ou elogios sobre 
o funcionamento dos serviços de 
atendimento.

A partir de agora, em todas as 
publicações da Prefeitura Muni-

cipal de Arroio do Sal, passará a 
constar o DISQUE 180. Essa é uma 
articulação da Coordenadoria da 
Mulher de Arroio do Sal para a 
conscientização da importância das 
denúncias em caso de violência do-
méstica.

A Lei Maria da Penha é uma le-

gislação brasileira criada em 2006 
para combater a violência domésti-
ca e familiar contra as mulheres. Ela 
estabelece medidas de prevenção, 
proteção e punição, incluindo a 
criação de juizados especializados, 
medidas protetivas, atendimento 
médico e psicológico para vítimas, 

e a criminalização de várias formas 
de violência contra a mulher. A lei 
leva o nome de Maria da Penha 
Maia Fernandes, uma vítima de vio-
lência doméstica que ficou paraplé-
gica. Ela é um importante marco na 
proteção dos direitos das mulheres 
no Brasil. (Com Ascom PMAS)

Três Cachoeiras integra missão para Eslováquia e 
apresenta oportunidades de negócios com o município

REGIÃO

Coordenadoria da Mulher de Arroio do Sal alerta sobre denúncias de agressão doméstica por meio do fone 180

O prefeito de Três Cachoeiras, 
Flávio Raupp Lipert, está partici-
pando de uma missão internacio-
nal para a Eslováquia, promovida 
pelo Consórcio Intermunicipal de 
Infraestrutura Rodoviária Urbana 
e Rural (Cidirur) e o Consulado da 
Eslováquia no Brasil. A iniciativa 
busca oportunidades de negócios 
e investimentos para a região e o 
país, além de conhecimento com 
as experiências de sucesso na área 
de turismo, tecnologia, educação 
e segurança. 

Durante a missão, Flávio apre-

sentou as potencialidades de co-
mércio de Três Cachoeiras, que 
incluem a indústria da construção 
civil, esquadrias e móveis, além 
da produção de bananas, na qual 
o município é um dos maiores 
do Estado. O prefeito aproveitou 
também para destacar a eficiente 
logística de transporte rodoviário 
que o município possui, sendo 
considerado um dos maiores dis-
tribuidores de produtos via terres-
tre.  “Quero agradecer o Cônsul 
da Eslováquia, Renato Werner, 
pela oportunidade ímpar de poder 

mostrar para a Europa, principal-
mente para a Eslováquia, tudo que 
Três Cachoeiras produz”, ressaltou 
Flávio. 

Estão participando da missão 
também, o prefeito de Torres, Car-
los Souza; o prefeito de Morrinhos 
do Sul, Marcos Venicios e o em-
presário Lázaro Evaldt; o prefeito 
de São Francisco de Paula, Marcos 
Aguzzoli; o prefeito de São José 
dos Ausentes, Ernesto Boeira; o 
prefeito de Jaquirana, Marcos Fin-
ger e o diretor executivo do CIDI-
RUR, Schanberlaen Silvestre.

Prefeito de Três Cachoeiras destaca demandas do 
município para o deputado Gustavo Victorino

Na última semana, o depu-
tado estadual Gustavo Victo-
rino visitou Três Cachoeiras e, 
na oportunidade, o prefeito 
municipal Flávio Raupp Lipert, 
falou sobre as necessidades e 
demandas do município.

Acompanhado de vereado-
res e lideranças locais, o pre-

feito destacou a importância 
da parceria do Legislativo Es-
tadual na busca de recursos 
e soluções para as questões 
municipais. “Vamos continuar 
trabalhando juntos para tornar 
nosso município um lugar ain-
da melhor para se viver”, res-
saltou Flávio.

Inscrições para Educação Infantil de Três Cachoeiras iniciam dia 23 de outubro
A Prefeitura Municipal de Três 

Cachoeiras, por meio da Secreta-
ria de Educação e Cultura, realiza-
rá entre os dias 23 e 27 de outu-
bro as inscrições para Educação 
Infantil – creche e pré-escola para 
o ano de 2024. As inscrições po-
dem ser efetuadas no auditório 
da Prefeitura Municipal, das 8h às 
11h30 e das 13h30 às 17h.

Para realizar a inscrição para 
o Pré I (4 anos completos até 

31/03/24) e Pré II (5 anos com-
pletos até 31/03/24) é neces-
sário apresentar as cópias dos 
seguintes documentos: certidão 
de nascimento ou identidade ci-
vil da criança; comprovante de 
residência; CPF ou RG do aluno, 
se tiver; cartão do Bolsa Família, 
caso tenha. Para a inscrição para 
o Berçário I (4 meses a 1 ano até 
31/03/24), para o Berçário II (1 
ano completo até 31/03/24), para 

o Maternal I (2 anos completos 
até 31/03/24) e para o Mater-
nal II (3 anos completos até o dia 
31/03/24) é necessário, além da 
documentação acima relacionada, 
o CPF e RG de ambos os pais ou 
responsável legal, e comprovante 
de trabalho de ambos os pais.

A oferta de vaga será definida 
de acordo com a disponibilidade 
das vagas que forem abertas nas 
seguintes escolas, respeitando o 

zoneamento definido no edital: 
EEI José Schwanck Leffa, EMEI 
Dona Delícia, EMEI Abelhinha, 
EMEF José Felipe Schaeffer. 

EMEI João Valim – Santo Anjo 
da Guarda - As inscrições para as 
crianças do Santo Anjo da Guar-
da, para as turmas do Berçário II, 
Maternal I e II, Pré I e II, do ano 
de 2024, devem ser feitas entre 
os dias 23 e 27 de outubro, das 

8h às 11h30 e das 13h30 às 17h, 
nas dependências da EMEI João 
Valim, no bairro Santo Anjo da 
Guarda.

EMEF Fernando Ferrari - As 
inscrições para a pré-escola da 
EMEF Fernando Ferrari, devem 
ser feitas entre os dias 23 e 27 de 
outubro, das 8h às 11h30 e das 
13h30 às 17h, nas dependências 
da escola.  

Arroio do Sal receberá a CEEE Grupo Equatorial 
com o projeto E+ Comunidade

Nos dias 23, 24 e 25 de outubro, 
Arroio do Sal receberá o projeto E+ 
Comunidade da CEEE Grupo Equa-
torial, no CIP (Centro de Inclusão 
Produtiva), Rua Paraná, Nº1900, pró-
ximo ao CTG Rincão de Estância, das 
10h00 às 17h00.

Serão oferecidos os serviços de 
Cadastro na Tarifa Social, Troca de 
Lâmpadas, Informações sobre a fa-
tura e Negociações. Segundo a Pre-

feitura de Arroio do Sal, é preciso 
apresentar a fatura de energia, iden-
tidade, NIS e COD. Familiar. No dia 
23, segunda-feira, às 14h00, haverá 
uma palestra sobre Economia de 
Energia, Segurança na Rede e Tarifa 
Social com a Responsável do projeto 
E+ Comunidade, Julia Andrade.

A plataforma E+ Comunidade, re-
alizada pelo Grupo Equatorial Ener-
gia nas distribuidoras onde atua, 

promove a responsabilidade social 
por meio de ações sustentáveis junto 
às pessoas que atende em seu dia-
-a-dia, indo em suas casas e levan-
do qualidade de vida por meio da 
energia. São projetos práticos, que 
conectam as comunidades a novas 
oportunidades relacionadas com te-
mas como eficiência energética, reci-
clagem, esporte, cultura, educação e 
economia.

Administração de Três Cachoeiras e 
Paróquia do Rio do Terra buscam recursos 

para construção de um novo ginásio

O prefeito de Três Cachoeiras, 
Flávio Raupp Lipert, se reuniu, na 
última semana, com a direção da 
Paróquia do Rio do Terra, onde a en-
tidade expressou o desejo de esta-
belecer uma parceria com o poder 
público para expandir suas instala-
ções e realizar o sonho de construir 
um ginásio na comunidade.

O prefeito se colocou à disposi-
ção da Paróquia e afirmou que não 
medirá esforços para a captação 
desses recursos. “Vamos trabalhar 
juntos para tornar esse sonho uma 
realidade para a Paróquia do Rio 
Terra”, assegurou Flávio. (Com in-
formações Ascom Prefeitura de Três 
Cachoeiras)
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Empossados estudantes eleitos pelo 
‘Projeto Vereador e Prefeito Mirim’ em Arroio do Sal

Na noite de 10 de outubro, aconteceu 
a Sessão Solene especial, onde foram 
empossados os vereadores, prefeito e 
vice-prefeita mirins, no Plenário da Câ-
mara Municipal de Vereadores de Arroio 
do Sal. Trata-se do ‘Projeto Vereador e 
Prefeito Mirim’ que foi executado nas Es-
colas Municipais (e na única Escola Esta-

dual) de Arroio do Sal. Os candidatos mi-
rins foram divulgados e após aconteceu a 
votação, sendo escolhidos os estudantes 
aos seus respectivos cargoscargos.

Tomaram posse o prefeito mirim Dio-
go de Castro da E.M.E.F Aracy Gomes 
Valim e a vice prefeita Manuela Kubiaki 
da E.M.E.F Governador Leonel Brizola. 

Na sequência foram empossados os nove 
vereadores mirins:  Laurem de Souza dos 
Santos da E.M.E.F Santos Salvador de 
Mello, Rafael Staeler da Silva Bitencourt 
da E.M.E.F Professor Dietschi, Luiz Otá-
vio Magnus de Matos da E.E.E.M José 
de Quadros, Cauã Rufino Esmeraldino da 
E.M.E.F Aracy Gomes Valim, Erik Braga da 
E.M.E.F Professor Raimundo Fernandes 
de Oliveira, Mateus Madruga de Oliveira 
da E.M.E.F Governador Leonel Brizola, 
Valentina Meazza Brem da E.M.E.F Go-
vernador Leonel Brizola, José Gabriel de 
Faveri Rodrigues da E.M.E.F Aracy Gomes 
Valim e Vitor Hugo Siqueira da E.M.E.F 
Professor Raimundo Fernandes de Oli-
veira.

Foram confeccionados pelos alunos 
nove projetos de lei para Arroio do Sal 
e nove pedidos de providências, den-
tre eles pedido de colocação de lixeiras, 

melhorias nas escolas, 
iluminação pública, 
melhoria em ruas do 
município, mão única 
em frente às escolas e 
pedidos para a saúde do 
município (como mamo-
grafias e exames).

Estiveram presente na 
Sessão Solene o prefeito 
Municipal de Arroio do 
Sal, Affonso Flávio Angst 
(Bolão), vice prefeito, José Diogo Martins 
Pereira (Zéca), secretário da Educação, 
Diego Dias, as diretoras das escolas do 
município, o presidente da Câmara Mu-
nicipal, Marcos Antônio (Mazinho) e os 
vereadores Carlos Dias, Leonardo Macha-
do, Giovane Reis, Diego Quadros, Mateus 
Coelho, Rejane Braga e Ronaldo Magnus.

Segundo o prefeito de Arroio do Sal, 

Affonso Flávio Angst (Bolão), o projeto de 
vereadores e prefeito mirim é uma inicia-
tiva que visa promover a participação ci-
dadã e despertar o interesse político des-
de cedo.  O presidente do legislativo de 
Arroio do Sal Marcos Antônio (Mazinho), 
em sua fala agradeceu a toda equipe ges-
tora da Câmara de Vereadores pelo an-
damento do Projeto e a boa adesão das 
escolas ao mesmo.

REGIÃO

Assinada ordem de início de seis obras de pavimentação em Dom Pedro de Alcântara
O prefeito de Dom Pedro de Al-

cântara, Xande Model, assinou na 
tarde de 11 de outubro, a ordem 
de serviço que autoriza o início das 
obras de pavimentação nas comu-
nidades de Arroio dos Mengues, 
Centro, Hilários, Lumertz, Morro 
dos Leffas e Porto Colônia, oriun-
das do contrato de financiamento 
firmado junto ao Badesul - agência 
de fomento vinculada à Secretaria 

de Desenvolvimento Econômico do 
Estado, em abril deste ano.

O ato ocorreu no gabinete do 
prefeito no Centro Administrativo 
Jovino Alzemiro Vieira e contou 
com a presença da empresa vence-
dora da licitação José Valci de Souza 
& Cia. Ltda., representada pelo só-
cio-gerente José Valci de Souza.

Com um investimento de R$ 
2.332.652,90 - serão pavimentados 

3.422 metros de vias, o equivalen-
te a uma área de 22.065,00m². O 
prazo de execução para conclusão 
da obra é de seis meses. “Uma obra 
dessa dimensão é histórica e so-
mente reforça o nosso compromis-
so com o desenvolvimento social e 
econômico de Dom Pedro de Alcân-
tara. Nossa gestão está empenhada 
em conseguir ainda muito mais”, 
destaca o chefe do Poder Executivo.

ECOP NTO
a r r o i o  d o  s a l

LOCAIS:
– Secretaria do Meio Ambiente

– E.E.E.M JoSE de Quadros

– E.M.E.F PROF. Raimundo F. de Oliveira

– E.M.E.F Gov. Leonel Brizola

– E.M.E.F Aracy Gomes Valim

– E.M.E.F Santos S. de Mello

– E.M.E.F Professor DieTSchi

´

~
~
~
~

´
– Pronto Atendimento 24h

– Auto ELEtrica Mano

– Supermercado BoLAo (Bom Jesus)
– Supermercado BoLAo (Jardim OLIvia)
– Supermercado BoLAo (Rondinha)
– SUPERMercado AleMAo

– Supermercado Avenida

pontos de coleta para pilhas e reSIduos eletROnicos´ ^

FAÇA O DESCARTE CORRETO! NÃO CONTRIBUA COM A POLUIÇÃO!
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Em sua quarta edição, uma das 
maiores maratonas esportivas do 
sul do país reuniu, entre os dias 12 
e 15 de outubro , em Torres, mi-
lhares de atletas dentre as 18 mo-
dalidades esportivas. Em função 
das condições climáticas o Moto-
cross não pode acontecer neste 

período, sendo transferido para o 
dia 29 de outubro de 2023 na pista 
junto ao Parque do Balonismo.

O Maratorres foi idealizado 
pela Associação das Construto-
ras e Incorporadoras de Torres 
(ACTOR), que neste ano retomou 
a parceria com a Associação das 

Empresas Imobiliárias de Torres 
(Rede Torres Imóveis) na qual 
esteve presente nas primeira e 
segunda edições do evento. Uma 
das peculiaridades do Maratorres 
é aproveitar o feriado de Nossa 
Senhora Aparecida para atrair 
visitantes e turistas ao munícipio 
na baixa temporada, valorizando 
assim seu potencial turístico es-
portivo. O secretário municipal 
do Trabalho, Indústria e Comér-
cio, Júlio Agápio, representou o 
prefeito Carlos Souza na abertura 
oficial do evento.

O Maratorres contou com no-
vidades nesta edição, contando 
com o voo cativo na Prainha onde 
as pessoas puderam tirar fotos 
com os balões cheios, além de 
voo de paraglider com tubo de ar 
acoplado, que chamou a atenção 
do público para o céu. 

Por fim ocorreu um coquetel 

para os patrocinadores, coorde-
nadores das modalidades, autori-
dades locais e atletas que foram 
premiados na ocasião.

“Recebemos visitantes de ou-
tros estados que vieram pela pri-
meira vez a Torres e outros que 
não retornavam há anos, o que 
para nós foi uma grande vitória já 
que nossos objetivos sempre fo-
ram divulgar a cidade e valorizar 
o esporte” comemora Leonardo 
Denardi presidente da ACTOR. 
Esperamos que no dia 29 de ou-
tubro possa ser realizada a prova 
do Motocross e que possamos 
fechar o evento com chave de 
ouro” complementa Jorel Klein, 
presidente da Rede Imóveis Tor-
res.

Confira os vencedores por mo-
dalidade em caráter competitivo 
no Instagram @eventomarator-
res

Maratorres: mais uma edição de sucesso do evento 
multiesportivo em 2023

ESPORTES

No último domingo (15), ocor-
reu a terceira rodada da Taça 
Serramar Banrisul. E a equipe do 
Mar Azul conseguiu sua primeira 
vitória na competição. Com  gols 
de Marcel e Luizão, além de um 
gol contra, o time torrense ven-
ceu o Tramandaí F.C. por 3 a 0, 
em partida disputada no Com-
plexo Esportivo do Mar Azul.

O resultado foi muito impor-
tante para manter as esperan-
ças do Mar Azul na Taça Serra-

mar Banrisul. Com a vitória o 
time torrense – atual campeão 
da competição - saiu da parte de 
baixo da tabela e agora ocupa a 
5ª posição, com 4 pontos.

O próximo jogo será neste do-
mingo (22), a partir das 15h15 
em Terra de Areia, contra o time 
do Aliança. Para quem não pu-
der comparecer, o jogo será 
transmitido pelo Youtube no 
Canal do Fabrício (@canaldofa-
brício)

Mar Azul vai em busca da segunda vitória seguida na Taça Serramar
No último domingo, jogando em casa, time torrense 

venceu o Tramandaí por 3 a 0

Plantel do Mar Azul no jogo do último 
domingo (22)

A equipe 
torrense Naja 
Torres Team 
participou, com 
sucesso, do 
C a m p e o n a t o 
Brasileiro de 
Muay Thai rea-
lizado no fim de 
semana 7 e 8 de 

outubro, em Sapucaia do Sul . A equipe 
trouxe excelentes resultados, mostrando 
que é uma das mais importantes do Es-
tado. Naja Torres conquistou duas meda-
lhas de ouro no Campeonato.

A tradicional equipe de Muay Thai de 
Torres, a Naja Torres Team, participou 
com dois atletas torrenses na Seleção 
Gaúcha de Muay Thai: Larissa Lima, na 
categoria adulta, e Kaue Rodrigues, na 

categoria juvenil.
Os atletas treinaram forte com o co-

mando do treinador Júlio Silva, respon-
sável por 169 títulos estaduais brasileiros 
e sul americanos com atletas torrenses, 
sendo um dos técnicos da Seleção Gaú-
cha convocado para o Campeonato.

A equipe agradece o apoio e a energia 
positiva da comunidade torrense em bus-
ca destes título para a cidade.

Equipe torrense conquista duas medalhas Campeonato Brasileiro de Muay Thai
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É uma decisão importante, cheia de responsabilidade – e também de emoção. Por conta dessa 
mistura de sensações, eis a dúvida de muita gente: “Adotei um gato. E agora?“.

Em primeiro lugar, parabéns! A adoção é um gesto de amor que certamente fará a diferença em 
sua vida, em seu lar e, claro, na vida do seu pet. 

Em segundo lugar, calma! Adotar um gato é diferente de adotar um cachorro por vários motivos. 
Afinal, os felinos são diferentes e, por isso, têm necessidades diferentes.

Primeiro é preciso entender quais são as necessidades básicas dos gatos, quando eles são domes-
ticados.

Quando os gatos são domesticados, suas necessidades básicas se assemelham às dos gatos selva-
gens, com algumas adaptações para a vida em ambientes humanos. 

Os gatos precisam de uma alimentação equilibrada e adequada às suas necessidades nutricionais. 
Diferentemente dos cães, na alimentação dos gatos, há a inclusão do aminoácido essencial: a tauri-
na. Além desta, a alimentação deve ser balanceada e adequada para a idade e fase do pet.

É essencial fornecer água limpa e fresca diariamente, pois os gatos têm uma tendência natural a 
beber pouca água e podem ser propensos a problemas renais se não se hidratarem adequadamente.

Os gatos precisam de um lugar seguro e aconchegante para descansar, dormir e se sentir protegi-
dos. Caminhas, cobertores e esconderijos são muito apreciados por eles.

Visitas regulares ao veterinário, vacinação, controle de parasitas (pulgas, carrapatos, vermes) e 
cuidados com a higiene são fundamentais para manter o gato saudável.

Gatos são animais curiosos e inteligentes, portanto, precisam de estímulos para evitar o tédio e a 
frustração. Brinquedos, arranhadores, nichos, atividades de caça simuladas e interações com o tutor 
são importantes para mantê-los mentalmente e fisicamente ativos.

Garantir um ambiente seguro e livre de riscos é essencial para a saúde e o bem-estar do gato. 
Isso inclui manter produtos tóxicos fora de seu alcance, janelas abertas sem telas de proteção e é 
importante criar uma casa “gato-friendly”.

A primeira providência é agendar uma visita ao veterinário para realizar uma avaliação completa 
da saúde do seu gatinho e garantir que ele esteja livre de qualquer problema de saúde.

Evite o acesso à rua especialmente nos primeiros dias. Os gatos podem se assustar facilmente em 
ambientes desconhecidos, o que pode levá-los a fugir.

Ofereça uma dieta adequada para gatos, que inclua ração de qualidade e água fresca sempre 
disponível. Além disso, não dê leite ao gato, pois muitos animais podem apresentar intolerância à 

Adotei um gato: e agora? Saiba como adaptar o pet ao novo lar

Associação Torrense de 
Proteção aos Animais

lactose e o consumo pode provocar vários problemas, 
incluindo diarreia.

Siga rigorosamente o calendário de vacinação 
recomendado pelo veterinário e mantenha o controle 
de pulgas, carrapatos e vermes através de produtos ap-
ropriados.

Enriquecimento ambiental é uma prática para mel-
horar qualidade de vida e bem-estar dos gatos domésti-
cos, proporcionando um ambiente mais estimulante, 
desafiador e enriquecido. 

Forneça uma caixa de areia limpa e de fácil acesso. 
Gatos são animais muito higiênicos e, geralmente, 
aprendem rapidamente a usar a caixa de areia.

Caso tenha outros pets em casa, faça as apresentações com calma e paciência. Introduza-os gradual-
mente para evitar conflitos. E na dúvida, sempre peça orientação do veterinário.

Gatos são criaturas que gostam de se sentir seguras e protegidas. Forneça alguns esconderijos ou áreas 
elevadas para que ele possa se refugiar quando quiser.

Por fim, lembre-se de que o processo de adaptação pode levar tempo. Dê amor, carinho e paciência ao 
seu novo amigo, permitindo que ele se sinta amado e seguro em seu novo lar.

Conheça a ATPA (Associação Torrense de Proteção aos Animais) que cuida de animais abandonados, 
muitos deixados irresponsavelmente por veranistas ou abandonados por moradores, entre eles muitos 
filhotes e velhotes e femeas prenhas que aguardam um lar. Nosso telefone de contato é (51) 98111-6834. 
Você pode nos ajudar de várias maneiras, seja através do PIX chave 00940020000142 ou com uma con-
tribuição na conta da ATPA, (Associação Torrense de Proteção Animal) Banrisul (041) Agência 0955, conta 
06.032079.0-6, com doação de ração e sobretudo adotando um animal. Os animais que aguardam um 
lar amoroso em lar temporário da ATPA são lindos, saudáveis e só precisam de uma chance para retribuir 
com amor por toda a vida. 

PRECISAMOS MUITO DE RAÇÃO, PARA CÃES E GATOS ADULTOS E FILHOTES. Além dos animais de rua 
de Torres, alimentamos semanalmente os animais da aldeia indígena (Campo Bonito). Se você puder nos 
ajudar doando ração, pode comprar e nos avisar, nós buscamos e desde já agradecemos sua generosi-
dade.

Visite nossas redes sociais e conheça o trabalho da ATPA.
Facebook: https://facebook.com/atpa94/
Instagram: @atpa.coracaoanimal
Fazemos parte do Programa Nota Fiscal Gaúcha - NFG. Cadastre seu CPF e indique a ATPA como enti-

dade a ser beneficiada. Isto vai ajudar os animais de nossa cidade.
Também fazemos parte do Programa Tampinha Legal. Junte suas tampinhas e entre em contato conos-

co.
Os calendários ATPA 2024 chegaram e estão lindos. Entre em contato pelo wats 51 981116834 para 

adquiri-los.

“A busca pelo fortalecimento e a 
qualificação dos serviços de sanea-
mento no Litoral Norte trouxe me-
lhorias importantes para a popula-
ção fixa de 370 mil pessoas e para 
os veranistas que desfrutam das 

praias da região”, segundo informa 
a comunicação da Corsan.

Desde julho até outubro deste 
ano, foram terminadas 17 obras 
pela Corsan na região. Entre os 
destaques, estão intervenções nas 

estações de tratamento de esgoto 
(ETEs) de Capão da Canoa e Xan-
gri-Lá e nas estações de tratamento 
de água (ETAs) de Torres, Capão da 
Canoa, Curumim, Imbé, Tramandaí, 
Cidreira e Mostardas. “Foram con-

cluídas ainda a expansão de redes 
e a ampliações das vazões de dis-
tribuição de água, com perfurações 
e montagens de novos poços arte-
sianos, como os de Terra de Areia e 
Três Cachoeiras”.

Além disso, reformas estruturais, 
impermeabilizações e pinturas de 
reservatórios reforçaram o armaze-
namento de água tratada e garan-
tem maior segurança a essas estru-
turas. (Com Ascom Corsan)

Corsan faz balanço de obras recentes no litoral gaúcho

A Polícia Militar (PM) apreen-
deu 68 pedras de crack e um tor-
rão de maconha em uma casa no 
bairro Barra Velha, em Passo de 
Torres. A ocorrência foi registrada 
por volta das 14h30 deste sábado 
(14), na rua Benta Ramos Cunha. 
O responsável pelo imóvel foi de-
tido por tráfico de drogas.

De acordo com a comunicação 
da PM, o local é conhecido das 
guarnições por ser usado para o 

tráfico de drogas, sobretudo em 
função da localização, já que nos 
fundos do imóvel existe uma re-
gião de mata e mangue. “Duran-
te rondas, os policiais avistaram 
alguns suspeitos na residência, os 
quais empreenderam fuga pela 
área de mata, mas foram aborda-
dos logo em seguida”. 

No interior do imóvel, foram 
localizadas pedras de crack e o 
torrão de maconha, além de uten-

sílios usados para embalar a dro-
ga. O dono da casa recebeu voz 
de prisão e foi encaminhado para 
a Delegacia de Polícia. “Destaca-
-se que esse ponto de tráfico de 
drogas fica localizado próximo a 
um centro de educação infantil e 
já foram realizados vários termos 
circunstanciados para usuários 
que compram drogas no local”, 
afirma a PM. (FONTE – Portal En-
geplus)

Homem é detido e quase 70 pedras de crack 
são apreendidas em Passo de Torres

Na quinta-feira (12/10), a Bri-
gada Militar (BM) prendeu um 
homem por tráfico de drogas, no 
bairro Quatro Lagos em Arroio do 
Sal,  Uma equipe da Força Tática 
do 2º BPAT possuía denúncias so-
bre a venda de drogas, e que um 
indivíduo estaria comercializando 
a droga próximo a uma igreja.

“Com essas informações, a 
equipe realizou diligências no 
local, sendo o indivíduo das de-
núncias encontrado. Foi aborda-
do e identificado um homem de 
26 anos, com passagens policiais 
por lesão corporal e dano. Com 
ele os policiais apreenderam, 112 
porções de crack, um celular, ma-

teriais utilizados para a embala-
gem e fracionamento da droga e 
R$ 1.592”, concluí a comunicação 
da BM.

Com Comunicação Social 
do 2º BPAT
Texto: Soldado Eline - Foto: 
Divulgação Com Soc 2° BPAT

Brigada Militar prende homem com crack e 
dinheiro em Arroio do Sal
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      Nós, os mais antigos, conhecemos bem os morros (as torres) que
deram nome à cidade. Basicamente, o Morro do Farol, o Morro das Furnas e
o Morro da Guarita. Normalmente as torres são confundidas e até têm seus
nomes trocados. A guarita, aquela torre pequena nas areias da praia de
mesmo nome, não é uma das três torres que deram o nome à cidade, as
três Torres são: a Torre Norte (Morro do Farol), Torre do Meio (Morro das
Furnas) e a Torre Sul (aquela que faz fronteira com a praia da Itapeva).
 Alguns conhecem um pouco mais sobre as Torres porque foram atrás da
história por traz dos morros. Certamente isso só tenha sido possível graças
a pessoas como o professor Ruy Ruben Ruschel, historiador que colocou à
disposição dos torrenses um arsenal de documentos e livros sobre a
história de Torres e região. 
 Um dos primeiros documentos resultantes destas pesquisas foi a
Monografia de Ruschel publicada pelo governo do estado do RS no ano de
1961. Neste livreto, impresso para o encontro de técnicos e autoridades
para o estudo do desenvolvimento da região nordeste do Rio Grande do
Sul, aparece o estudo detalhado sobre a formação dos rochedos que fazem
parte da paisagem torrense. 
 Diferentemente do conhecimento popular, as três Torres não estão
sozinhas na paisagem rochosa da cidade. Ruschel destaca, neste livreto,
outras formações rochosas que fazem companhia às Torres.
 “A tradição local refere-se sempre a Três Torres, usadas mesmo como
simbolização do município em suas estampilhas: do Norte, do Meio e do Sul.
Entretanto, uma visão mais minudente nos faz distinguir outros conjuntos
rochosos que pertencem ao mesmo grupo geológico.”
 O documento é muito completo e entra em minúcias da formação de cada
uma das Torres e das outras formações, vale a pena ler o original.
Fonte: Monografia sobre os pilares tectônicos do litoral nordeste do RS e
suas relações às variações eustáticas do nível do mar. Ruy Ruben Ruschel.

“A Torre do Norte abarca, além da Torre propriamente dita, mas a
adjacente Plataforma rochosa sobre que está a parte antiga do
balneário, e a Lage da Praia da Cal, afloramento melafírico ao sopé da
Torre. A Torre chama-se também Torre do Farol. A Torre do Meio é
também conhecida por Torre das Furnas. E a Torre do Sul, por Torre de
Fora. A elas se associa uma agulha lapídia de nome Guarita, situada
entre ambas. Mais ao Sul, no meio de uma planície arenosa, cercada de
dunas móveis, há uma calota rochosa: os Morros de Pedras do
Cortume. O grupo das Torres fecha-se pelo Sul pela Itapeva, outra
lombada basáltica, e pelo Leste por uma linha de recifes a 2 km, da
praia, a Ilha dos Lobos.”

AS TORRES DE TORRES
LIVRETO MONOGRAFIA DE RUSCHEL

ronidalpiaz@gmail.com
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